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В СОВЕТЕ Федерации 
намечаются перемены: 
внесен проект закона о 
новом порядке его фор-
мирования.

ОСНОВНЫЕ цели, кото-
рые преследуют авторы 
закона, - дать дорогу мо-
лодым представителям 
регионов и полнее учи-
тывать мнение избирате-
лей. Для этого вводятся 
не только прямые выборы 
губернаторов, но и факти-
чески прямые выборы се-
наторов.

Как эта система будет 
работать на практике? 
Кандидатов на должность 
главы региона обяжут обо-
значить трех человек, из 
числа которых он в случае 
победы на выборах назна-
чит одного своим предста-
вителем в Совет Федера-
ции.

Юлия ФРОЛОВА

Панорама недели:2 июля 2012 года2
Бюджет «отвяжут» 

от цен на нефть
Российские власти готовятся ко второй волне 

мирового экономического кризиса

Американским чиновникам 
предложили стать «инопланетянами»

Русские жители Латвии передали Бараку Обаме и Хиллари Клинтон 
символические паспорта «неграждан США»

ВЛАДИМИР Путин пред-
ставил руководству пра-
вительства и парламента 
бюджетное послание. В 
нем определено, как в бли-
жайшие три года бюджет 
страны будет защищен от 
резких колебаний цен на 
нефть и как должны выпол-
няться социальные про-
граммы. Глава государства 
заявил, что теперь чинов-
ники будут нести персо-
нальную ответственность 
за расходование денег.

В ОТЛИЧИЕ от многих раз-
витых стран, российская эко-
номика находится в гораздо 
более выигрышном положе-
нии: у нас низкий уровень 
госдолга, огромный Резерв-
ный фонд, стабильный рубль. 
Однако наша ахиллесова пята 
- сильная зависимость бюд-
жета от мировых цен на энер-
горесурсы. Чтобы избавиться 
от нее, президент предложил 

больше не привязываться к 
текущей стоимости нефти. 
При верстке бюджета за ос-
нову возьмут среднюю цену 
на «черное золото» за пять 
прошедших лет.

- Ежегодно расчетный пе-
риод будет увеличиваться на 
один год, - заявил Владимир 
Путин. - Таким образом, через 

пять лет российский бюджет 
станет рассчитываться уже 
исходя из средней цены на 
нефть за десятилетний пери-
од. Если фактическая цена на 
нефть окажется выше сред-
ней, дополнительные расхо-
ды пойдут в Резервный фонд.

Хорошая новость для биз-
неса: налоги в ближайшее 

время повышаться не будут. 
Кроме того, сохранится право 
граждан на бесплатное об-
разование, здравоохранение 
и социальную помощь. При-
чем даже несмотря на новые 
принципы финансирования 
бюджетной сферы.

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ОРИГИНАЛЬНЫМ спо-
собом заявили о своих 
проблемах наши сооте-
чественники в Латвии. Как 
известно, многие русские 
в этом прибалтийском го-
сударстве подвергаются 
дискриминации - они ли-
шены гражданства стра-
ны, хотя живут в Латвии 
почти всю жизнь и исправ-
но платят налоги. Вместо 
нормального паспорта им 
выдают документ с помет-
кой «Alien» - то есть чужой. 
На прошлой неделе пред-
ставители Русского обще-
ства в Латвии передали в 
американское диппред-
ставительство в Риге сим-
волические паспорта «не-
граждан США» для Барака 
Обамы, Хиллари Клинтон, 
Мишель Обамы и амери-
канского посла в Латвии 
Джудит Гарбер.

- МЫ ХОТИМ, чтобы аме-
риканские лидеры предста-
вили себе, каково это - быть 
чужими в своей стране, - рас-
сказала «Смене» Татьяна Фа-
ворская, председатель прав-

ления Русского общества в 
Латвии. - Поэтому и органи-
зовали эту акцию ко дню при-
езда в Латвию госсекретаря 
США Хиллари Клинтон. Ведь, 
когда Советский Союз лишил 
гражданства одного Солже-
ницына, возмутился весь де-
мократический мир. А когда 
Латвия лишала гражданства 
сотни тысяч людей, Запад 
хранил молчание! Нам сейчас 
очень важно привлечь внима-
ние к проблеме массовой по-
литической и экономической 
дискриминации в Латвии, по-
скольку мы собираем подпи-
си для проведения референ-
дума, на котором хотим под-
нять вопрос о возвращении 
нам гражданства и внесении 
соответствующих изменений 
в законодательство.

Безусловно, русских в Лат-
вии глубоко оскорбляет ста-
тус «чужой», который им навя-
зали. В разговорах неграждан 
часто называют неграми или 
инопланетянами (по аналогии 
со знаменитым фантастиче-
ским фильмом, где «чужой» - 
это страшный инопланетный 
монстр, поедающий людей). 
И наши соотечественники 
решили своей акцией проде-
монстрировать, к чему может 
привести распространение 
латвийской практики разде-

ления жителей в зависимости 
от происхождения.

«Причина появления поня-
тия «неграждане» - нелепа! 
- отмечают представители 
Русского общества в Латвии 
в сопроводительном пись-
ме, которое они передали в 
американское консульство 
вместе с символическими па-
спортами «неграждан США». 
- В XXI веке трудно поверить, 

но неграждане оказались та-
ковыми лишь на основании 
того, что они и/или их пред-
ки не жили в Латвии до 1940 
года. Нонсенс! Ведь если 
подойти с подобными кри-
териями к американцам, то 
значительное их число долж-
но быть лишено гражданства 
США, потому что их предки не 
жили на территории Америки, 
например, до 1492 (1584 или 

1607) года. В частности, ны-
нешний президент США, его 
замечательная супруга, ува-
жаемые госсекретарь и посол 
в Латвии. Этот символический 
паспорт «негражданина США» 
должен показать абсурдность 
того, что латвийские власти 
лишили в свое время треть 
латвийцев права гражданства 
на основе их происхождения. 
Власти Латвии намеренно 
используют термин «Alien», 
чтобы ввести в заблуждение 
своих западных партнеров. 
Юридически это означает 
иностранца, приехавшего в 
страну пребывания. Но по-
давляющее большинство тех, 
кто оказались негражданами, 
родились в Латвии или про-
жили в ней более 40 лет. И у 
них нет гражданства какой-
либо страны».

Однако похоже, американ-
цев больше волнует защи-
та прав сексуальных мень-
шинств в Латвии, чем дис-
криминация по признаку про-
исхождения около 300 тысяч 
человек. «Русский вопрос» 
американцы стараются не 
замечать, зато в июне посол 
США в Латвии Джудит Гарбер 
посетила рижский гей-парад! 
Приоритеты, как говорится, 
налицо.

Юлия ЛИ

ПОЛИТИЧЕСКИЙ
БУМЕРАНГ

НОВЫЕ
ПРАВИЛА

Барак Обама - 
«негражданин США»

Хиллари Клинтон - 
«негражданка США»

ДЕМОКРАТИЯ
В ДЕЙСТВИИ

Путин пообещал, что чиновники будут нести персональную ответственность 
за расходование денег
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«Опасения по поводу 

усиления роли ислама 
растут»

Как «русские египтяне» встретили избрание президентом страны 
исламиста Мухаммеда Мурси

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избира-
тельная комиссия Египта 
назвала имя нового пре-
зидента страны. Во вто-
ром туре выборов победил 
представитель движения 
«Братья мусульмане» Му-
хаммед Мурси, набравший 
51,7 процента голосов. Его 
соперник, последний пре-
мьер-министр при бывшем 
главе Египта Хосни Муба-
раке Ахмад Шафик, усту-
пил ему всего чуть-чуть, 
получив 48,3 процента го-
лосов. Чего же ждать от но-
вого президента-ислами-
ста? Этот вопрос волнует 
все мировое сообщество. 
Но, пожалуй, больше дру-
гих тревожатся россияне, 
постоянно проживающие в 
Египте, - а ведь это более 
30 тысяч человек! О том, 
что изменилось в стране в 
результате так называемой 
арабской весны, а также о 
перспективах возвраще-
ния Египта к нормальной 
жизни в интервью «Смене» 
рассказал руководитель 
представительства Рос-
сотрудничества в Егип-
те, директор Российского 
центра науки и культуры в 
Каире Александр Баленко.

«На 
иностранцев 
стали чаще 
нападать»

- Александр Евгеньевич, 
серьезно, на ваш взгляд, 
изменилась жизнь в Каире 
после свержения прези-
дента Хосни Мубарака? И в 
первую очередь - для рос-
сиян?

- Коренным образом. И 
прежде всего это касается 
ситуации с обеспечением бе-
зопасности в стране. Крими-
ногенная обстановка резко 
ухудшилась, участились раз-
бойные нападения на ино-
странцев, вооруженные огра-
бления банков, чего раньше 
практически не происходило.

В стране долгое время от-
сутствовал парламент, а по-
сле того, как он был избран, 
его вновь распустили. До не-
давнего времени не было и 
президента, органы право-
порядка полностью утратили 
авторитет, а временные воен-
ные власти в полном объеме 
не справлялись с задачами 
по обеспечению внутренней 
безопасности. Самыми нега-
тивными последствиями по-
литической и экономической 

разрухи стали прошлогодние 
столкновения на религиозной 
почве в различных районах 
страны, в ходе которых по-
гибли десятки человек, ты-
сячи получили ранения. Рос-
сийские граждане за все это 
время серьезно не пострада-
ли, хотя были случаи нападе-
ния отдельных криминальных 
элементов с целью грабежа.

Экономический кризис так-
же отрицательно сказался на 
доходах россиян, работаю-
щих в сфере туризма, торгов-
ли, образования и культуры. 
Туристы отказывались от по-
сещения достопримечатель-
ных мест и учреждений куль-
туры. Туристический поток в 
страну резко сократился, что 
привело к потере работы в 
том числе и многими нашими 
гражданами и даже разоре-
нию некоторых из них.

- Можно ли говорить о 
том, что в стране началась 
ползучая исламизация?

- Нет, говорить о какой-то 
тотальной исламизации жиз-
ни пока не приходится. Не-
смотря на то что роль ислама 
в политической и обществен-
ной жизни страны пирамид 
усиливается с каждым годом 
уже на протяжении трех-
четырех десятилетий, Египет 
все еще остается светской 
страной. С избранием ново-
го президента, который вы-
двигался от «Братьев мусуль-
ман», опасения у светской 
части населения по поводу 
усиления роли религии в жиз-
ни государства растут. Одна-
ко многие из них также свя-
зывают с Мухаммедом Мурси 
надежды на восстановление 
порядка в стране. Тут еще 
необходимо учитывать сле-
дующий момент: наши сооте-

чественники, проживающие 
в Египте, преимущественно 
являются представительни-
цами женского пола, состоят 
в браке с египтянами, при-
чем мусульманского верои-
споведания. Внутрисемей-
ные отношения в подобных 
браках чаще всего строятся 
на основе законов шариа-
та и в соответствии с мест-
ными традициями. Поэтому 
большинство наших соотече-
ственниц, принявших ислам 
либо изначально являвших-
ся мусульманками, усиление 
роли ислама в общественной 
и политической жизни стра-
ны нисколько не пугает. Что 
касается остальных наших 
граждан, то они смотрят в бу-
дущее с надеждой, рассчиты-
вая на возвращение стабиль-
ности и улучшение ситуации с 
безопасностью.

«Египтяне 
теряют 
интерес 

к русскому 
языку»

- Из-за обострения вну-
триполитической ситуации 
в Египте наверняка серьез-
но пострадали российско-
египетские связи…

- В работе представитель-
ства Россотрудничества, ко-
нечно же, тоже произошло 
немало изменений. Несмотря 
на существенное оживление 
в последние годы россий-
ско-египетских связей, раз-
витием которых мы занима-
емся, налицо значительное 
замедление сотрудничества 

в прошлом году. Под влия-
нием ситуации в стране был 
отменен как ряд традицион-
но проводившихся в Египте 
международных культурных 
мероприятий, так и несколь-
ко двусторонних акций, на-
меченных на 2011 год. Одно-
временно с этим резкий спад 
турпотока привел к постепен-
ному снижению у местных жи-
телей мотивации к изучению 
русского языка, а ведь в Рос-
сийском центре науки и куль-
туры в Каире работают курсы 
русского языка, традиционно 
пользовавшиеся огромным 
спросом у египетской мо-
лодежи. Поэтому мы очень 
надеемся, что все это - вре-
менные трудности и ситуация 
вскоре изменится к лучше-
му. Кроме того, из-за частой 
смены правительства страны, 
ответственных сотрудников 
министерств и ведомств те-
ряются партнеры, с которыми 
долго налаживалась связь. В 
условиях новых обществен-
ных реалий чуть ли не каждый 
квартал приходится обнов-
лять рабочие контакты.

- Александр Евгеньевич, 
я знаю, что в Российском 
центре науки и культуры в 
Каире работает балетная 
школа и теперь многие ее 
ученики и их родители бо-
ятся, что из-за роста роли 
ислама в жизни Египта ее 
могут попросту закрыть…

- Действительно, в нашей 
школе занимается около 120 
детей местных граждан, на-
ших соотечественников и 
представителей дипкорпуса, 
аккредитованного в Египте. 
Она известна широкой пуб-
лике не только Каира, но и 
всего Египта благодаря про-
фессионализму преподава-

телей и обширной гастроль-
ной деятельности. Поэтому, 
конечно же, не хотелось бы, 
чтобы дошло до крайних 
мер. Надеемся, что здравый 
смысл возобладает и работа 
нашего центра будет востре-
бована, как и прежде. Ведь в 
Египте в целом опера и балет 
имеют глубокие традиции. 
До октября 2011 года Еги-
пет оставался единственной 
арабской страной, в которой 
есть Дворец оперы - он был 
открыт в 1869 году.

«Туризм будет 
развиваться»

- Для россиян много лет 
подряд египетские курор-
ты были самыми популяр-
ными и доступными, одна-
ко революция все измени-
ла. Как вы думаете, скоро 
ситуация выправится? Воз-
можно ли, что пришедшие 
во власть исламисты погу-
бят туризм?

- До зимних революцион-
ных событий 2011 года сохра-
нялась устойчивая тенденция 
к росту числа российских ту-
ристов, посещающих Египет. 
Если в 2008 году их числен-
ность, по данным Министер-
ства туризма Египта, соста-
вила около 1,8 миллиона че-
ловек, то к концу 2010 года 
это было уже 2,6 миллиона 
человек. Однако в 2011 году 
в результате нестабильной 
ситуации внутри страны пока-
затели опустились до уровня 
2008 года. В курортных горо-
дах с начала тех событий бе-
зопасность обеспечивалась 
на должном уровне, но за 
их пределы выезжать до сих 
пор не рекомендуется. Если 
безопасность по всей стра-
не удастся восстановить, то, 
на мой взгляд, альтернативу 
Египту россиянам искать не 
придется. 

Все-таки новое руковод-
ство страны в целом понима-
ет, какое значение для Егип-
та имеет развитие туризма 
и привлечение иностранных 
инвестиций, поэтому думаю, 
что каких-то изменений в 
худшую сторону на этом на-
правлении не произойдет. 
В египетской столице про-
тестные движения пока еще 
не прекратились, но они идут 
на спад, и хочется надеяться, 
что в скором времени мудрый 
египетский народ оконча-
тельно выйдет из полити-
ческого и экономического 
кризиса с наименьшими по-
терями, а российский турист 
снова будет чувствовать себя 
спокойно во всех уголках этой 
замечательной страны.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Reuters/Vostock-Photo  

Чего ждать от Мурси египтянам и россиянам?

ВЗГЛЯД
ИЗНУТРИ
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«Правозащитник» - не всегда

ругательное слово
Член Общественной палаты Ольга Костина рассказала «Смене» 

о перспективах деятельности НКО в России

В ГОСДУМУ на минувшей 
неделе был внесен зако-
нопроект об ужесточении 
контроля за некоммерче-
скими объединениями. 
Если он будет принят, все 
НКО, занимающиеся поли-
тической деятельностью, 
используя зарубежные 
гранты, типа ассоциации 
«Голос», Хельсинкской 
группы по правам челове-
ка, движения «За права че-
ловека» и т. п. получат ста-
тус иностранных агентов. 
Впрочем, в России дей-
ствуют и полезные обще-
ственные организации - в 
этом уверена Ольга Кости-
на, лидер правозащитного 
движения «Сопротивле-
ние», член Общественной 
палаты России.

Политический 
перекос

- Ольга Николаевна, в 
России слово «правоза-
щитник» зачастую стало 
восприниматься как руга-
тельное. Как вы думаете - 
почему?

- Да, действительно, к тем, 
кто занимается правозащит-
ной деятельностью, относят-
ся подозрительно. Причем 
как власти предержащие, так 
и обычные граждане. Граж-
данское общество у нас пока 

построить не удалось, по-
этому правозащитники в Рос-
сии в представлении многих - 
это белые вороны, склочники, 
опасные люди. Отчасти такое 
отношение объясняется еще 
и тем, что о правозащитниках 
мы часто слышим в связи с 
защитой политических прав, 
в сопряжении с политиче-
скими лозунгами. Из-за это-
го создается впечатление об 
их ангажированности. Хотя в 
большинстве стран Европы, а 
также в США заниматься пра-
возащитной деятельностью, 
особенно защитой социаль-
ных прав, очень почетно. Да 
и многие граждане на Запа-
де состоят в каких-то обще-
ственных движениях.

- Должны ли правозащит-
ники сотрудничать с вла-
стями или их удел - быть 

вечными оппозиционера-
ми?

- Любая правозащитная 
деятельность нуждается во 
взаимодействии с властями. 
Иначе отстоять права граждан 
невозможно. Другое дело, 
что есть два разных сегмента 
- защита социальных и поли-
тических прав. В нашей стра-
не, к сожалению, произошел 
серьезный перекос в сторо-
ну последней. Большинство 
известных общественных 
деятелей занимаются исклю-
чительно политическими пра-
вами. Тех же, кто отстаивает 
интересы детей, инвалидов, 
осужденных, потерпевших по 
уголовным делам, почти не 
видно: они нечасто мелькают 
в СМИ, мало участвуют в пу-
бличных мероприятиях. Лишь 
недавно такое положение дел 
стало меняться. В обществе 
постепенно появляется пони-
мание, что нерешенные соци-
альные проблемы в конечном 
итоге провоцируют проблемы 
в политической сфере. Это 
видно на примере россий-
ской и мировой истории.

- В 1990-е вы занимали 
пост советника главы ком-
пании «ЮКОС» Михаила Хо-
дорковского, а потом чуть 
не стали жертвой покуше-
ния… Сейчас мы наблюда-
ем, как многие ультралибе-
ральные правозащитники 
сделали из этого человека 
свое знамя. Как вы к этому 
относитесь?

- Cпокойно. Правозащитник 
может встать на защиту любо-
го гражданина. А у осужден-
ного тоже есть права. Другое 

дело, что эти правозащитни-
ки порой ведут себя агрес-
сивно. И с упорством пред-
ставляют господина Ходор-
ковского как главную жертву 
нынешнего политического 
режима. Замечу, правда, что 
международными правоза-
щитными структурами экс-
глава « ЮКОСа» не признан 
политическим заключенным. 
Но я бы не хотела углубляться 
в эту тему - я для себя ее дав-
но закрыла…

Никто не хочет 
революций

- Вернемся к вашей пра-
возащитной деятельности. 
Как вы оцениваете отноше-
ние государства к правоза-
щитникам?

- Пока к нам относятся с 
недостаточным вниманием. 
Многие привыкли к тому, что 
правозащитники - это поч-
ти революционеры, которые 
мечтают свергнуть власть. 
На самом деле это не так. В 
цивилизованном мире право-
защитные организации стоят 
на страже качества работы 
государства. Они борются 
не с властью, а за эффектив-
ность этой власти. И государ-
ство внимательно относится 
к разным сигналам, которые 
идут со стороны обществен-
ников. Те способы поддержки 
правозащитных организаций, 
которые мы сегодня видим 
со стороны наших властей 
(например, разнообразные 
гранты), конечно же, недо-

статочны. Общественные 
организации в России очень 
слабы. Отчасти поэтому вла-
стям пока не удается обеспе-
чить цивилизованный диалог 
с обществом. Если бы он был, 
возможно, не было бы улич-
ных манифестаций…

- Вашу работу сильно ос-
ложняет нынешняя напря-
женная политическая ситу-
ация?

- Наша организация как 
раз занимается защитой со-
циальных прав граждан, по-
этому нас политика касает-
ся в меньшей степени. У нас 
тоже есть ряд претензий к 
власти, но мы, как и большин-
ство граждан, не хотим ре-
волюций. Здравомыслящие 
граждане понимают, что такой 
способ решения проблем, как 
«до основания разрушим, а 
затем…», неприемлем. Мне 
бы очень хотелось, чтобы по-
литическая дискуссия снова 
переместилась с улиц и пло-
щадей в государственные 
учреждения - туда, где и при-
нимаются важнейшие реше-
ния. Мы не должны доводить 
ситуацию в стране до серьез-
ных потрясений, а для этого 
в России нужно усиливать 
влияние общественных орга-
низаций. Нынешние события 
показывают, что температура 
«тела» нашей страны повы-
силась, мы близки к началу 
воспаления. Поэтому стоит 
объединить усилия, чтобы не 
допустить начала серьезного 
воспалительного процесса.

Беседовала
Ольга РЯБИНИНА

Фото ИТАР-ТАСС

Ольга Костина уверена, 
что политическая дискуссия 
должна переместиться с улиц 
в парламент

В Красногвардейском районе Санкт-Петербурга 
открылась новая АЗС «Газпромнефть»

НА ПЕРЕСЕЧЕНИИ про-
спекта Энергетиков и ули-
цы Стасовой открылась 
новая автозаправочная 
станция сети «Газпром-
нефть». Станция постро-
ена в соответствии с тре-
бованиями фирменного 
стиля бренда розничной 
сети и оснащена пере-
довым технологическим 
оборудованием, отвечаю-
щим необходимым стан-
дартам экологической и 
промышленной безопас-
ности.

 
НА АЗС установлены дву-

сторонние топливоразда-
точные колонки, позволя-
ющие одновременно об-
служивать 6 автомобилей.           
В реализации на АЗС № 57 
представлены сезонное ди-
зельное топливо, бензины 
АИ-92, АИ-95 и топливо но-

вого поколения G-Drive, по-
ставляемые с нефтеперера-
батывающих заводов ком-

пании «Газпром нефть».   На 
автозаправочной станции 
действует система пост-

оплаты. Для корпоратив-
ных клиентов предусмот-
рена возможность расчета 

с помощью топливных карт 
«Газпром нефть».           К ус-
лугам автолюбителей - бес-
платная электронная под-
качка шин и мойка стекол, 
магазин с широким ассор-
тиментом сопутствующих 
товаров, в том числе под 
собственной торговой мар-
кой «Газпромнефть», и зона 
кафе с горячими напитками 
и свежей выпечкой.

Введенная в эксплуатацию 
АЗС стала седьмой по сче-
ту автозаправочной стан-
цией сети «Газпромнефть», 
открытой в текущем году в 
Санкт-Петербурге. В насто-
ящее время сеть АЗС «Газ-
промнефть» в Северо-За-
падном регионе представ-
лена  61 станцией, из них 46 
АЗС в Санкт-Петербурге, 9 в 
Ленинградской области, 5 в 
Новгородской области и 1 в 
г. Пскове. 
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Бесы рвутся 
на свободу

Творческая интеллигенция 
обратилась с воззванием 

о милости к хулиганкам из «Pussy Riot»

БОЛЕЕ ста российских 
деятелей культуры и ис-
кусства на минувшей неде-
ле подписали обращение в 
защиту участниц хулиган-
ской акции в храме Хри-
ста Спасителя. Они счита-
ют, что действия девушек 
(именно этим словом - «де-
вушки» - авторы письма на-
зывают существ из группы 
«Pussy Riot») «не являются 
уголовным преступлени-
ем», а дальнейшее их со-
держание под стражей «не 
имеет законных оснований 
и практического смысла».

Перепляс 
у алтаря

Напомним, что якобы ни в 
чем не виноватые девушки 
ворвались в храм Христа Спа-
сителя в непотребном виде 
и перед иконостасом стали 
исполнять песни со слова-
ми «срань господня», а также 
устроили перепляс на глазах 
у верующих. Выдворить их 
из церкви удалось лишь си-
лой. Сейчас «пусечки» (как 
ласково зовут их либералы) 
находятся под арестом, им 
вменяется статья 213 Уго-
ловного кодекса, предусма-
тривающая ответственность 
за хулиганство, совершенное 
организованной группой лиц. 
Наказание, которое им мо-
жет назначить суд, - штраф, 

принудительные работы или 
лишение свободы на срок до 
семи лет.

Творческая обществен-
ность потрясена жесткостью 
по отношению к «пусечкам» и 
требует для них милосердия. 
Ничего ужасного по отноше-
нию к Русской православной 
церкви не совершено, счи-
тают подписавшие письмо в 
защиту «Pussy Riot» Лия Ахед-
жакова, Олег Басилашвили, 
Виктор Шендерович, Ефим 
Шифрин, Григорий Чхартиш-
вили, Бари Алибасов, Роман 
Виктюк, Алексей Герман, Ма-
рат Гельман, Михаил Жванец-
кий, Борис Стругацкий, Ле-
онид Барац, Юрий Шевчук и 
другие господа. Все они уве-
рены, что «девушек-пусечек» 
следует отпустить домой, к 
деткам.

Камнем 
по голове - 

можно?

В обращении подчеркива-
ется, что мы, дескать, живем 
в светском государстве и 
оскорбление по религиоз-
ным мотивам не может быть 
наказуемо уголовно. Но, во-
первых, в не менее светской 
и демократической Германии 
некоего господина Арнольда 
недавно посадили на 9 меся-
цев в тюрьму за то, что он орал 
в церкви. Заметим: не плясал 
перед иконостасом, не мате-
рился, а просто орал. Суд по-

становил, что у граждан нет 
права проводить какие бы то 
ни было акции в церкви, по-
тому что это противоречит 
конституционным правам по-
сетителей и организаторов 
службы. Для выражения сво-
ей позиции есть время и ме-
сто, и церковь этим местом 
абсолютно точно не является.

Во-вторых, искренне удив-
ляет смешение всех и вся-
ческих понятий в головах 
либералов: многие из них со-
вершенно уверены, что мета-
ние камнями в полицейских 
- всего лишь забава, а нецен-
зурные выкрики в адрес ве-
рующих - ерунда. Они как бы 
забывают, что и то и другое в 
любой стране мира считается 
уголовно наказуемым.

Кстати, а как расшифро-
вывается название группы? 
Один из вариантов перевода 
- «взбесившиеся гениталии». 
Представим, сидит кто-то 
из подписантов, да тот же, 
скажем, Олег Басилашвили, 
дома с родными, а к нему 
врываются вот такие разма-
леванные «причинные ме-
ста», крутят филейными ча-
стями и ругают его домочад-
цев нецензурно. Интересно, 
какие меры примет господин 
Басилашвили для того, что-
бы подобное не произошло 
снова и снова? Вряд ли про-
явит чудеса толерантности и 
проводит хулиганок с миром, 
мол, заходите еще. Почему 
же государство должно реа-
гировать иначе?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

Когда плясали - были крутыми панками, а попали в тюрьму - стали «девушками»

НЕПРИКРЫТОЕ давление, которое попы-
тались оказать представители творческой 
интеллигенции на суд в деле «Pussy Riot», 
выдало их с головой. Ни для кого не секрет: 
наши либералы (а подписанты письма без-
оговорочно к этой когорте принадлежат) на-
строены резко против православия, с пре-
зрением относятся к патриарху. Может быть, 
все дело в том, что они - эти актеры, певцы, 
художники - сами считают себя богами?

Почему 
либеральная 

интеллигенция 
ненавидит Русскую 

православную 
церковь?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Дмитрий ПУЧКОВ, 
публицист, кинопереводчик:
- Движение против Русской православной церкви имеет 

целью лишение нас государственности. Все, что способ-
ствует укреплению России как страны, как нации, вызы-
вает бешеное недовольство этих господ. Причем для них 
нет разницы - церковь это или национальная футбольная 
сборная. Ведь они призывали не болеть за нее, потому 
что это, по их мнению, команда Путина! Дикое раздраже-
ние возникает у них из-за всего, что называется Россией 
и символизирует ее. Я считаю, что ругать их смысла нет. 
Они ведь как опарыши: мерзкие, гнусные, но для природы 
необходимые. Пусть подкусывают, чтобы мы четче видели, 
в каком направлении нам следует двигаться. Главное - не 
дать опарышам захватить все пространство. Они должны 
знать свое место. Лучшим ответом на выпады либералов 
я считаю непрерывные целеустремленные действия для 
укрепления государства и улучшения нашей жизни. На-
пример, в противовес антирусским фильмам - снимать 
хорошее кино, в противовес антирусским книгам - писать 
хорошие книги, в противовес провалу на футбольном поле 
- убедительно побеждать на хоккейной площадке.

Николай БУРОВ, 
директор Государственного музейного 
комплекса «Исаакиевский собор»:
- Не вижу ни одного института нашего общества, на ко-

торый бы сегодня не усилились нападки. На школу обру-
шились с той же резкостью, как и на церковь. На полицию - 
еще мощнее. От здравоохранения скоро камня на камне не 
останется. Создается впечатление, что мы работаем враз-
нос, против себя. Тем, кто провоцирует подобные процес-
сы, я бы посоветовал не кричать, не плясать у иконостасов, 
а войти в ту же поругиваемую ими церковь, помолчать, по-
стараться сосредоточиться на огоньке свечки и задумать-
ся о своей душе.

Лариса ЛУСТА, 
певица:
- Проповедники либеральных ценностей считают, что 

только они владеют правом выбирать и указывать, как себя 
вести. Тем самым они дискредитируют свой же главный по-
стулат - свободу каждого человека на выбор. Милосердие 
к хулиганкам в храме они проявить готовы, а пожалеть мил-
лионы оскорбленных верующих - никогда! А почему пред-
почтение части творческой интеллигенции отдано имен-
но хулиганкам? Я уверена, что нельзя никому позволять 
огульно и публично оскорблять православную церковь. На 
ней испокон веков держалась Русь. В наше сумасшедшее 
время это чуть ли не единственный оплот государственно-
сти. Зачем его крушить? Недочеты у отдельных служителей 
культа были и будут. Они же живые люди и, как и все мы, 
не святые и не ангелы. Но зачем же переносить возмуще-
ние отдельными явлениями на все русское православие? 
И ведь разжигают страсти в основном те, кто сам дороги в 
храм не знает.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

КОЩУНСТВО
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Депутатами 
закон

не писан
Городские 

парламентарии ушли 
на каникулы 

с чистой совестью

ВОТ и завершился оче-
редной парламентский 
сезон в Петербурге. Де-
путаты Законодательного 
собрания провели в минув-
шую среду завершающее 
заседание, на котором рас-
смотрели рекордное чис-
ло вопросов. «Мы решили 
ничего не откладывать на 
осень - уходим на каникулы 
с чистой совестью», - объ-
ясняли они такое рвение.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЗакСа Вя-
чеслав Макаров на итоговой 
пресс-конференции упорно 
называл последнее заседа-
ние крайним. Видимо, чтобы 
не сглазить. Он сам, его заме-
стители Сергей Анденко и Па-
вел Солтан, а также руково-
дители ключевых комитетов 
- бюджетно-финансового и по 
законодательству - Констан-
тин Сухенко и Виталий Мило-
нов остались исключительно 
довольны итогами работы За-
конодательного собрания.

- Напомню, что в городской 
парламент в декабре 2011 
года пришел работать 31 но-
вый депутат, - заявил Вяче-
слав Макаров. - Мы уверенно 
преодолели непростой пери-
од становления и показали 
себя способными к плодо-
творной работе. У нас сфор-
мировался дружный коллек-
тив депутатов, причем не-
зависимо от фракционной и 
партийной принадлежности.

Если обратиться к сухо-
му языку цифр, то окажется, 
что с 14 декабря 2011 года 
по 26 июня 2012 года Зако-
нодательное собрание про-
вело 23 заседания. В общей 
сложности принято 73 город-
ских закона, причем 37 из них 

были внесены губернатором 
и лишь 32 - депутатами, ко-
митетами или комиссиями 
(остальные - прокуратурой). 
В прошлые годы эта цифра 
была минимум вдвое больше, 
а парламентарии занимались 
законотворчеством гораздо 
интенсивнее, чем чиновни-
ки. А теперь получается, что 
главные городские законода-
тели сидят не в Мариинском 
дворце, а в Смольном!

Впрочем, с критическими 
замечаниями в свой адрес 
руководство ЗакСа не согла-
силось. Количество приня-
тых законов они не считают 
главным показателем своей 
работы - гораздо важнее их 
качество. А оно, как считает 
председатель Комитета по 
законодательству Виталий 
Милонов, повысилось. Ведь 
законов, возвращенных гу-
бернатором без подписания 
с формулировкой «в связи с 
нецелесообразностью при-
нятия», теперь практически и 
нет.

- Качество законов вовсе 
не улучшилось: к сожалению, 
по сравнению с прошлым со-
зывом мы так и не избавились 
от практики внесения сырых, 
неподготовленных законо-
проектов, - вступил в заочную 
полемику с коллегой в кулуа-
рах ЗакСа депутат Владимир 
Дмитриев, член Комитета по 
законодательству. - Еще одна 
болезнь наших депутатов - 
внесение законопроектов с 
голоса, что также недопусти-
мо. Это приводит к сумятице 
в работе и потере драгоцен-
ного времени.

…На первое заседание но-
вого сезона парламентарии 
соберутся в начале сентября. 
С новыми силами и, будем на-
деяться, новыми законотвор-
ческими идеями.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

Зал заседаний опустел на лето

МАРИИНСКИЕ
ХРОНИКИ

- НЫНЕШНИЙ депутатский корпус мож-
но назвать уникальным. Во-первых, он 
сильно, более чем на 60 процентов, обнов-
лен. В Мариинский дворец пришло много 
новых депутатов, и они сразу же, причем 
без особого опыта, включились в работу.

Во-вторых, на депутатских скамьях по-
явились не четыре, а пять фракций - свое 
место заняли левые либералы из «Ябло-
ка». И это, конечно же, отражается на то-
нальности голосования и депутатских за-
просов в Смольный. У новых людей - но-
вый, незамыленный взгляд на жизнь и по-
литику, что позволяет четче и яснее видеть 
обстановку. Но, несмотря на партийный 
разнобой, объективные интересы горожан 
преобладают над полемическим запалом 

и митинговыми страстями.
Положительной стороной является то, 

что за каких-то полгода произошло бы-
строе и эффективное структурирование 
всех мариинских звеньев. Созданы и взя-
лись за дело семь постоянных комиссий 
и два комитета. Результативно работает 
руководящая тройка собрания - Вячеслав 
Макаров, Сергей Анденко и Павел Солтан. 
Она лучше, чем руководство предыдущего 
созыва, оценивает ситуацию в городе и 
реагирует на вызовы времени.

Однако хочется, чтобы депутаты больше 
внимания обращали на охрану окружаю-
щей среды, озеленение города, защиту и 
восстановление бесценных памятников 
старины, а также на борьбу с пробками.

ГАЙД-ПАРК

Яков ЕВГЛЕВСКИЙ:
«Депутаты быстро 
включились в работу»

Валерий ОСТРОВСКИЙ:
«Значимых законов 
было принято очень мало»

- ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ собрание пятого 
созыва проработало всего шесть месяцев, 
поэтому судить о качестве работы вновь 
избранных депутатов сложно. Все оценки 
носят предварительный характер.

Новый состав сложился таким, каким его 
хотели видеть организаторы избиратель-
ного процесса: более плюралистичным 
и вполне управляемым. Плюрализма до-
бавила фракция «Яблоко», вновь появив-
шаяся в ЗакСе, а управляемость, скажем 
так, перешла по наследству. Голосование 
по важнейшим законопроектам, например 
по бюджету, несмотря на накал страстей, 
проходило без неожиданностей.

Избиратели «Яблока» рассчитывали на 
более эффективную работу фракции на 
оппозиционном фронте. Однако практиче-
ски сразу фракция оказалась расколотой 
по причине стойких подозрений в нечест-
ности попадания в парламент двух одно-
партийцев - Ольги Галкиной и Вячеслава 
Нотяга. Отмечу, что относительно оппози-
ционности «Яблока» не должно быть ника-
ких иллюзий. Одно дело быть несистемной 
оппозицией, другое - быть частью систе-
мы, да еще повязанной обязательствами 

и договоренностями. Сегодня бывшим 
«несистемщикам» есть что терять, пре-
жде всего в материальном плане. Поэтому 
«Яблоко» в ЗакСе и дальше будет эволю-
ционировать в сторону сотрудничества и 
приспособления.

Один из самых резонансных законов, 
принятых ЗакСом в этот период, - это, 
безусловно, закон о запрете пропаганды 
гомосексуализма и педофилии среди не-
совершеннолетних, автором которого вы-
ступил единоросс Виталий Милонов. Если 
бы Законодательное собрание приняло 
только один этот закон, уже можно было 
бы говорить о том, что его работа в эти 
шесть месяцев была не напрасной. Дело 
в том, что в вопросе уступок «сексуальным 
меньшинствам» Россия дошла до черты, за 
которой начинается путь к окончательной 
нравственной деградации и вырождению. 
На самом деле закон основывается на 
двух принципиальных положениях: гомо-
сексуализм, лесбиянство и тому подобное 
не являются нормой и ценностью. На этом 
надо стоять, эти постулаты надо защищать 
что есть сил. Иначе завтра получим закон о 
легализации однополых браков. 

Больше веселья -
меньше работы? 

Итоги работы 
ЗакСа 
в этом сезоне
комментируют 
петербургские 
политологи

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

- КОГДА ЗакС пятого созыва только на-
чинал работу, в интервью вашей газете я 
прогнозировал, что скоро все мы станем 
свидетелями очень забавного представле-
ния - настоящего цирка. Так и получилось: 
в Мариинском дворце пошла так называе-
мая движуха, началось веселье…

Посмотрите, как освещают работу пар-
ламента СМИ - почти во всех публикаци-
ях постоянно присутствует ироническая 
нота… Раньше парламент ругали, но над 
ним было трудно смеяться. Сейчас - на-
оборот. Конечно, в этом есть определен-
ные плюсы - ЗакС оживляет нашу вяло-
текущую политическую жизнь. Но в то же 
время в городе есть серьезные проблемы 

- например, намечающееся выпадение ча-
сти бюджетных доходов. Чтобы как-то это 
скорректировать, со стороны парламен-
тариев потребуется долгая и кропотливая 
работа. Бюджетными вопросами должна 
заняться группа депутатов, которая се-
рьезно относится к своим обязанностям 
и умеет не только на митингах публику 
развлекать… К сожалению, такого ядра в 
ЗакСе я пока не увидел.

Надо признать, что важных городских за-
конов, влияющих на жизнь петербуржцев, 
за этот парламентский сезон было принято 
крайне мало. Законодательное собрание 
так и не превратилось в орган, который бы 
представлял интересы простых людей…

Владимир ЕРЕМЕНКО:
«Яблоко» разочаровало 
избирателей»



ЧАС икс все-таки настал: 
после 1 июля в каждой 
квартире должны стоять 
приборы учета. Правда, 
это требование касает-
ся пока что только воды. 
Счетчики на газ можно бу-
дет устанавливать до 2015 
года.

ТЕМ НЕ МЕНЕЕ более 500 
тысяч квартир в Петербурге 
до сих пор не оборудованы 
приборами учета горячего и 
холодного водоснабжения. 
Горожане не увидели в них 
особой выгоды: за один счет-
чик нужно отдать примерно 
500 рублей (в квартире их 
должно быть не меньше двух, 
а по факту в большинстве слу-
чаев - четыре, на каждый стояк 
с горячей и холодной водой), 
за установку каждого счет-
чика - еще минимум тысячу, 
за опломбировку - от 300 до 
500 рублей. Да еще при этом 
на законопослушных граждан 
перекладывали малопонят-
ные расходы на общедомо-
вые нужды. Правда, недавно 
ситуация изменилась: теперь 
владельцы счетчиков платят 
только по показаниям своих 
приборов учета. А все раз-
ночтения между показаниями 
общедомового узла учета и 
суммой показаний квартир-
ных счетчиков (не дай бог, 
коммунальная авария!) будут 
возложены на «неоприборен-
ных» жильцов.

Но что же теперь делать 
тем, кто так и не поставил 
счетчик? К счастью, никакой 
ответственности собственни-

ки квартир не несут - отвечать 
за отсутствие приборов долж-
ны управляющие компании. 
По закону они должны поста-
вить всем счетчики до 1 июля 
2013 года. Иначе им грозят 
значительные администра-
тивные штрафы: до 10 тысяч 
для должностных лиц, до 30 
тысяч - для юридических.

Поэтому вполне возможно, 
что в ближайшее время мы 
столкнемся с добровольно-
принудительной установкой 
счетчиков. В квартиры будут 
приходить работники систе-
мы ЖКХ и требовать поста-
вить прибор, при этом угро-
жая судом. Юристы советуют 
не сопротивляться - иначе 
вам придется понести рас-
ходы не только на счетчик и 
его установку, но и на судеб-

ные процедуры. Правда, как 
эта схема будет работать на 
практике, пока никто не знает. 
Не исключено, что, согласно 
общероссийской традиции, 
о «неоприборенных» жильцах 
долгое время никто не вспом-
нит. 

Впрочем, возможно, что на 
подмогу сотрудникам ЖКХ 
придут федеральные вла-
сти. Они уже пугали, что бу-
дут стимулировать установку 
счетчиков рублем. Поэтому 
не исключено, что в ближай-
ший год они все-таки приду-
мают что-нибудь этакое - на-
пример, введут повышающие 
коэффициенты на тарифы для 
тех, у кого счетчиков в кварти-
рах нет.

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

КАЗАЛОСЬ, в послед-
ние годы сложилась новая 
традиция: просыпаешься 
утром 1 января - и поздрав-
ляешь родных не только 
с Новым годом, но и с но-
выми ценами. Но в связи 
с выборами в этом году 
«праздник» был отложен до 
1 июля.

К СКАЧКУ цен готовились, 
его ждали - и все равно он 
стал неприятной неожидан-
ностью. В первую очередь 
серьезно выросли тарифы на 

услуги ЖКХ и естественных 
монополий. Тепло, горячая 
вода и электроэнергия подо-
рожали на шесть процентов, 
холодное водоснабжение и 
водоотведение - на 5,1 про-
цента. В среднем семья из 
трех человек станет платить 
минимум на 160 рублей в ме-
сяц больше.

Не повезло и любителям го-
рячительного. Цена на водку в 
России выросла в среднем на 
30 процентов. Минимальная 
стоимость поллитровки те-
перь составляет 125 рублей.

А больше всего придется 
раскошелиться авто-
мобилистам-нарушителям. 
Штрафы увеличились в сред-
нем в шесть раз! К примеру, 

остановка или стоянка на 
трамвайных путях либо далее 
первого ряда от края проез-
жей части обойдется в 1,5 ты-
сячи рублей. Штраф за несо-
блюдение знаков - также 1,5 
тысячи рублей. И не дай бог, 
вашу машину увезут на 
штрафстоянку! С 1 июля это 
«удовольствие» в Петербурге 
- явно не для бедных: за пере-
возку легкового автомобиля 
придется отдать 2700 рублей. 
И это без учета штрафа от 
ГИБДД. Так что с июля выгод-
нее всего начать новую жизнь: 
перебраться в маленькую 
квартиру, а лучше - снять ком-
натку, бросить пить и ездить 
только по правилам.

Юлия ФРОЛОВА

72 июля 2012 годаПетербург
Горожан «оприборят» 

насильно?
Счетчики теперь по закону могут начать ставить 

в квартирах принудительно, но как это будет 
осуществляться на практике - непонятно

БЕЗРАДОСТНАЯ 
ПЕРСПЕКТИВА

ЗАТЯГИВАЕМ 
ПОЯСА

Проснулись 
с новыми ценами

С 1 июля жизнь простого петербуржца стала 
значительно дороже

ИТАК, до 1 июля 2012 года все собствен-
ники жилья должны были поставить в своих 
квартирах счетчики на воду. Понятно, что 
большая часть горожан этого не сделала. А 
что же известные петербуржцы? Показали 
ли они пример остальным горожанам?

А вы поставили 
у себя в квартире 

счетчики?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Рафаэль ДАЯНОВ, 
заслуженный строитель и почетный архитектор Рос-

сии:
- Установил я их давно. Вот только не знаю: зачем? Сто-

ят они себе и стоят. На оплате это никак не сказывается. 
Честно говоря, я даже не понимаю, зачем мне такие евро-
пейские изыски в виде счетчиков воды, если парадную уже 
десять лет не мыли?

Таисия КАЛИНЧЕНКО, 
певица:
- Как раз сейчас этим и занимаюсь! Хотела поехать на 

дачу, но тут обслуживающая наш дом компания меня так 
запугала звонками и угрозами штрафа, что я решила ради 
этой новации остаться. Будут ли мне эти счетчики полез-
ны, совершенно не знаю. В этом вопросе я так и не разо-
бралась. Остальные жители нашего дома - тоже. Одно могу 
сказать: скучать нам не приходится. То одно придумают, то 
другое. Неужели чиновникам от ЖКХ самим не хочется ле-
том отдохнуть?

Илья ЛАЗЕРСОН, 
президент Гильдии шеф-поваров Санкт-Петербурга:
- Да, счетчики я установил. Прямо скажу: счастливее я от 

этого не стал. И богаче - тоже. Поставил приборы я по на-
стоянию нашего жилищного товарищества. Сейчас заме-
чаю, что они меня дисциплинируют. Слежу за собой и деть-
ми, чтобы попусту не лили воду. Иногда, правда, эта еще 
одна лишняя забота начинает раздражать. Но я убеждаю 
себя, что берегу природу, и тогда становится легче.

Олег ГАРКУША, 
музыкант:
- Весь наш дом отказался от установки счетчиков в квар-

тирах. Мы живем в старом фонде, где все коммуникации 
держатся исключительно на ржавчине и честном слове. 
Правильно ли ставить приборы учета на гнилые трубы? Мы 
засомневались. Тем более что у нас еще и лужи в подвале. 
Как я понимаю, теперь мы и их будем оплачивать, а водо-
проводчика вообще не дождемся: лужи ведь станут выгод-
ны коммунальщикам. Чем больше прольется, тем большую 
цифру нам поставят в счет. Индивидуальный счетчик от не-
померных аппетитов ЖКХ защитой не станет.

Лев КАРЛИН, 
ректор Российского государственного 
гидрометеорологического университета:
- Не поставил. Времени нет на поиск специалистов-уста-

новщиков, да и убежденности в полезности данного ме-
роприятия - тоже. Несколько лет назад наш университет 
обязали установить счетчики воды, обещая, что в итоге 
платить мы будем в три раза меньше. Ничего подобного не 
произошло! Сколько платили, столько и продолжаем пла-
тить.

Вячеслав ШИЛОВ, 
художник-карикатурист:
- Не установил по чисто художественным соображениям. 

Все никак не могу себя заставить куда-то пойти и пригла-
сить к себе домой людей в грязных сапогах, которые будут 
крутить гайки. После этого удовольствия я еще, оказывает-
ся, буду сам бегать куда-то с показаниями счетчика в руках 
и добиваться всяческих перерасчетов. Не ощущаю себя 
комфортно ни в первой, ни во второй ситуации.

Лев ЩЕГЛОВ, 
врач-сексопатолог, писатель:
- Да, поставил. Достигнутый эффект - более вниматель-

ное отношение к льющейся струе.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Собственники квартир пока не несут ответственности
за отсутствие счетчиков
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               Народ против 

«Народного»
Борьба за качество продуктов переросла в конфликт 

с национальной подоплекой

МАГАЗИН «Народный» 
на проспекте Косыгина, 
известный своими низки-
ми ценами и не раз попа-
давший в сферу внимания 
контролирующих орга-
нов, снова оказался в цен-
тре скандала. Активисты 
молодежного движения 
«Хрюши против», решив-
шие провести в «Народ-
ном» рейд с целью обнару-
жения просроченных про-
дуктов, были избиты. «Рус-
ские свиньи, вам не жить!» 
- выкрикивали нападав-
шие в адрес активистов. 
Конфликт приобрел на-
циональный оттенок, что, 
впрочем, неудивительно. 
Ведь хорошо известно, что 
в «Народном» заправляют  
выходцы с Кавказа.

МНОГИЕ петербуржцы, 
проживающие неподалеку от 
этого универсама, предпо-
читают обходить его сторо-
ной. Работают в «Народном» 
в основном кавказцы, они же  
и закупаются там. Где еще 
увидишь такую картину: ве-
зет человек тележку, а в ней 
несколько десятков батонов 
и столько же пакетов лапши 
быстрого приготовления... 
Впрочем, есть и еще одна ка-
тегория покупателей «Народ-
ного» - это пенсионеры. Они 
едут сюда со всего города и 
даже из области в надежде 
сэкономить. Жалобы на нека-
чественную продукцию от них 

постоянны.
Поэтому акция прокремлев-

ского движения «Хрюши про-
тив», прямо скажем, была в 
тему. Движение специализи-
руется на борьбе с продажей 
просроченной продукции. И в 
его адрес поступало немало 
жалоб от горожан.

Однако когда 11 активистов, 

одетых в плюшевые костю-
мы «хрюш» (среди них были и 
девушки), только-только по-
дошли ко входу в «Народный», 
они встретили неожиданный 
отпор. Сбежались порядка 30 
крепких южан, которые ста-
ли избивать молодых людей. 
При этом, как рассказывают 
сами «хрюши», нападавшие 

выкрикивали оскорбитель-
ные лозунги типа «русским 
здесь не место» и «русские 
свиньи». Три активиста по-
сле этой потасовки попали в 
больницу, один из них пере-
нес серьезную операцию.

- Мы обратились с заявле-
нием в 13-й отдел полиции 
Красногвардейского района, 

на территории которого рас-
положен «Народный», однако 
у нас сначала отказывались 
это заявление принимать, 
- рассказал «Смене» пресс-
секретарь движения «Хрюши 
против» Илья Фадеев. - По-
том нас стали убеждать, что 
мы, мол, сами спровоцирова-
ли драку, да к тому же должны 
были знать, куда шли. Ведь 
работают в магазине в основ-
ном приезжие, а с ними луч-
ше не связываться...

Судя по всему, «не свя-
зываться» с сотрудниками 
«Народного» предпочитают 
и сами полицейские. Но по-
сле огласки, которую получил 
этот скандал, ничего другого 
им не оставалось, как заявле-
ние принять. 

К тому же буквально на сле-

НЕБОЛЬШАЯ  
ЗАДЕРЖКА

«Ленфильм» тревоги нашей
Судьба киностудии не решилась на прошлой неделе, но точно решится на этой

ПЕТЕРБУРГСКИЕ режис-
серы и продюсеры еще 
полгода назад заявили о 
создании общественного 
совета «Ленфильма», ко-
торый разработает план 
дальнейшего развития ки-
ностудии. В противовес 
желаниям бизнес-структур 
отдать исторические зда-
ния под торговые центры 
кинодеятели выразили на-
мерение бороться за со-
хранение «Ленфильма» в 
качестве образца для соз-
дания высококачественных 
отечественных лент и шко-
лы для молодых кинемато-
графистов.

ПЛАН реорганизации сту-
дии, разработанный обще-
ственным советом, планиро-
валось рассмотреть на спе-

циальном заседании в Мини-
стерстве культуры 29 июня. 
Однако в этот день никаких 
решений относительно судь-
бы «Ленфильма» принято не 
было.

- Задержка произошла по 
чисто творческим соображе-
ниям, никаких козней никто 
не строит, - заверил «Сме-
ну» один из руководителей 
общественного совета про-
дюсер Андрей Сигле. - Мы 
с Александром Сокуровым 
представляли «Фауста» во 
внеконкурсной программе 
Московского международно-
го кинофестиваля. Наш план 
выхода киностудии из кри-
зиса готов, все просчитано, 
мы полны решимости его от-
стаивать. Министр культуры и 
другие сотрудники ведомства 
рады тому, что мы выступаем 
с деловыми предложениями, 
а не занимаемся очернитель-
ством и нигилизмом. Наде-
емся, что совещание (а оно 
должно состояться не позже 

6 июля) пройдет в конструк-
тивной атмосфере, славная 
марка «Ленфильма» будет 
поддержана, а студия на Ка-

менноостровском останется 
государственной структурой 
и сможет принести еще не-
мало пользы отечественному 

кинематографу.
Разумеется, для спасения 

знаменитой киностудии го-
сударству придется изыскать 
немалые средства.

- «Ленфильм» безусловно 
должен остаться государ-
ственной структурой. Без 
поддержки федерального 
центра здесь абсолютно ни-
чего не сделать, - заявил на 
минувшей неделе председа-
тель Законодательного со-
брания Санкт-Петербурга 
Вячеслав Макаров. - Думаю, 
что в данной ситуации и но-
вое Министерство культуры, 
и министр культуры должны 
занять однозначную пози-
цию. Из федерального центра 
должны пойти деньги. Долж-
ны быть и новые подходы: 
продюсерский центр, напри-
мер, - это хорошая история. А 
самое главное - заказы госу-
дарственные должны прийти 
на «Ленфильм».

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

Борьба за «Ленфильм» близится к завершению

Действие первое: одиннадцать «хрюш»-активистов заходят в «Народный»

Действие второе: 
«хрюш» выводят из магазина

СТОЛКНОВЕНИЕ



дующий день началась мас-
штабная проверка универса-
ма контролирующими орга-
нами: сюда в сопровождении 
ОМОНа пожаловали работ-
ники Управления Федераль-
ной миграционной службы по 
Санкт-Петербургу и Роспо-
требнадзора. Интересно, где 
они были раньше? Почему это 
грязное пятно с карты горо-
да решили вычистить только 
сейчас, а не пять или десять 
лет назад?

В ходе проверки универса-
ма были выявлены многочис-
ленные нарушения: обнару-
жены 56 гастарбайтеров-не-
легалов, поддельные акцизы, 
а также продукты с истекшим 
сроком годности, в основном 
- молочные.

Казалось, «хрюши» постра-
дали не напрасно - цель акции 
достигнута. Но не тут-то было! 
Эта громкая история вскоре 
получила продолжение - при-
чем такое, какого никто не 
ожидал. Из обвинителей они 
неожиданно сами преврати-
лись в обвиняемых. И все ста-
раниями тех же сотрудников 
13-го отдела полиции Крас-
ногвардейского РУВД, кото-
рые неожиданно… встали на 
защиту «Народного». Злые 
языки клевещут, будто этому 
есть весьма прозаическое 
объяснение - якобы в отделе 
с несчастливым номером не-
сет службу немало выходцев 
из южных республик.

Как бы то ни было, но вско-
ре после рейда с участием 
ОМОНа активистов организа-
ции снова пригласили в 13-й 
отдел полиции - якобы для 
проведения процедуры опо-
знания. Однако никакого опо-
знания не было. Молодых лю-
дей, если верить их рассказу, 
несколько часов просто удер-
живали в помещении.

- При этом протокола за-
держания никто не состав-
лял, ни один полицейский не 
предъявил своего удосто-
верения, - утверждает Илья 
Фадеев. - Ребятам угрожали, 
что, если они попытаются ве-
сти видеосъемку, у них сло-
маются телефоны. А потом 

в отдел пришли две сотруд-
ницы магазина «Народный», 
которые фактически под дик-
товку начали составлять заяв-
ление на руководителя нашей 
организации Евгению Сморч-
кову «за хамство». Лишь спу-
стя три часа ребятам удалось 
покинуть отдел. Мы давно не 
сталкивались с таким безза-
конием!

На следующий день - это 
было 29 июня - отчаянные 
«хрюши» решили снова посе-
тить магазин «Народный». Так 
сказать, проверить, смогли ли 
они с помощью первой акции 
исправить ситуацию, то есть 
улучшить качество продуктов. 
Увы, они испытали серьезное 
разочарование: алкогольный 
отдел работал, как и прежде, 
и в магазине снова были най-
дены просроченные продук-
ты. Зато на этот раз за ходом 
рейда следили сотрудники 
13-го отдела полиции, кото-
рые были вооружены автома-
тами.

- Нам объяснили, что хотят 
защитить нас от нападений, 

- продолжает Илья Фадеев. - 
Однако вскоре мы почувство-
вали, что против нас готовит-
ся провокация. Сотрудники 
магазина начали перегоражи-
вать путь с помощью продук-
товых тележек. Нас окружали 
те же люди, которые избива-
ли наших активистов ранее,  

только их было в несколько 
раз больше. Возникла тол-
чея, мы с трудом стали про-
биваться к выходу. Тут неожи-
данно полиция схватила двух 
девушек в костюмах «хрюш» 
и затолкала их в полицейский 
автомобиль. Двух ребят, у 
которых были видеокамеры, 

также задержали и, заклю-
чив в наручники, увезли. Нам 
объяснили, что мы «избили 
двух женщин, одна из кото-
рых была беременна». А еще 
«оказывали сопротивление 
сотрудникам полиции»… На 
нас были оформлены адми-
нистративные протоколы.

Активисты движения «Хрю-
ши против» до сих пор удив-
ляются: за несколько дней 
борьбы с некачественными 
продуктами они, по версии 
полиции, стали злостными 
нарушителями общественно-
го спокойствия. А ведь ребята 
всего лишь хотели выразить 
свою гражданскую позицию! 
Причем в итоге сами получи-
ли серьезные травмы.

- Мы не понимаем, почему 
представители закона не на 
нашей стороне! - возмущает-
ся Илья Фадеев. - В «Народ-
ном» в ходе проверки было 
выявлено столько наруше-
ний! Мы, наоборот, не вели 
себя агрессивно, действова-
ли строго в рамках закона. Мы 
просто хотели привлечь вни-
мание к серьезной проблеме 
- качеству того, что мы едим. 
Ведь многие покупатели по-
рой сами не подозревают, 
чем коммерсанты их травят. 
Мы хотим, чтобы все люди в 
нашей стране - в том числе 
и малообеспеченные - пита-
лись нормально.

Активисты движения обра-
тились за поддержкой к ми-
нистру внутренних дел Вла-
димиру Колокольцеву и глав-
ному государственному сани-
тарному врачу РФ Геннадию 
Онищенко. Мы будем следить 
за тем, как развивается ситу-
ация вокруг магазина «Народ-
ный».

Юлия ФРОЛОВА

P. S. У «Народного» те-
перь зачем-то постоянно 
дежурит полицейский ав-
томобиль. Кавказцы-неле-
галы его не боятся: в коли-
честве ста человек они, как 
обычно, сидят на корточ-
ках поблизости от входа в 
магазин и кормят голубей 
хлебной крошкой…
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Нина Андреева жива!
Слухи о кончине генсека ЦК ВКПБ оказались ложью

В ИНТЕРНЕТЕ появились 
многочисленные сообще-
ния о смерти Нины Андре-
евой - автора знаменитого 
и во многом пророческо-
го письма «Не могу по-
ступаться принципами». 
Лживый выброс в сетевое 
пространство совершили 
люди, решившие ударить 
убежденную коммунистку 
побольнее. Однако ситу-
ация бумерангом удари-
ла по ним самим. Об этом 
рассказала «Смене» Нина 
Андреева.

- Я ПО-ПРЕЖНЕМУ отдаю 
все свои силы нашей ком-
мунистической партии боль-
шевиков, - бодрым голосом 
заверила Нина Александров-
на. - На «шутников» ничуть не 
обижаюсь. У них, вероятно, 

нет других развлечений и, уж 
конечно, избыток свободного 
времени. Если бы они днем 
работали, вечером учились 

в институте, а в выходные 
совершали турпоходы или 
занимались в театральном 
коллективе, как это было при 

советской власти, их развле-
чения отличались бы гораздо 
большим смыслом и сдер-
жанностью.

Нина Андреева заметила, 
что недоброжелатели не-
вольно привлекли огромное 
внимание к ее почти позабы-
тому письму. Оно появилось 
на многих сайтах, его читают 
и обсуждают.  Особо выделя-
ют следующие строки: «Что, 
к примеру, могут дать моло-
дежи, кроме дезориентации, 
откровения «о контрреволю-
ции в СССР на рубеже 30-х 
годов», о «вине» Сталина за 
приход к власти в Германии 
фашизма и Гитлера? Или пу-
бличный «подсчет» числа 
«сталинистов» в разных по-
колениях и социальных груп-
пах?» Многие, по мнению 
Андреевой, удивляются ак-
туальности письма, дают ему 
высокую оценку.

- Так что спасибо «развле-
кавшимся» за широкую ре-
кламу партии и ее взглядов, 
- сказала лидер ВКПБ нашему 
корреспонденту.

Людмила АНДРЕЕВА 
Фото ИТАР-ТАСС

НЕУДАВШАЯСЯ 
ПРОВОКАЦИЯ

Действие четвертое: битва за просроченные продукты

Публикация статьи Нины Андреевой в «Советской России» 
стала одним из ключевых моментов в истории перестройки
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Зоопарк раздора

Группа петербургских ученых выступила против строительства 
в Юнтолове. Последнее слово - за городскими властями

ЕЩЕ недавно казалось, 
что все споры вокруг места 
для нового зоопарка за-
вершены, - строить будут в 
Юнтолове. В ответе на за-
прос одного из депутатов 
городского ЗакСа в мае 
нынешнего года губерна-
тор Георгий Полтавченко 
ясно дал понять: иные ва-
рианты размещения объ-
екта не рассматриваются. 
А группа компаний «Интар-
сия», которая ведет проек-
тирование нового зоопар-
ка с начала 2011 года, не-
давно презентовала в 
агентстве «БалтИнфо» ре-
зультаты своего труда. Ка-
ково же было удивление 
общественности, когда Ле-
нинградский зоопарк и 
санкт-петербургское зоо-
логическое общество 
 «Зоосоюз» единым фрон-
том выступили против на-
чала строительства в Юн-
толове, призвав срочно на-
чать искать альтернативу 
этой площадке!

Проект 
почти 
готов

«Смена» уже рассказыва-
ла о том проекте, который 
по заказу Комитета по стро-
ительству подготовила «Ин-
тарсия»: предполагалось, что 
это будет зоопарк европей-
ского уровня, с богатейшей 
коллекцией животных, без 
уродливых клеток, в которых 
звери себя чувствуют буд-
то в тюрьме. Уже в 2013 году 
планировалось начать строи-
тельство. В 2011 году «Интар-
сия» потратила на проекти-
рование 358 миллионов руб-
лей, в этом году получила из 
бюджета еще 562 миллиона. 
Собственно, основной объем 
проектировочных работ уже 
выполнен: впереди - лишь 
гос экспертиза.

Однако в недрах город-
ской администрации, судя 
по всему, споры вокруг про-
екта зоопарка и места его 
размещения продолжаются. 
Напомним, что еще в марте 
вице-губернатор Петербур-
га Василий Кичеджи после 
посещения Ленинградского 
зоопарка заявил, что нужно 
спросить петербуржцев: сто-
ит ли строить образцовый 
зоопарк, в то время как весь 
комплекс ЖКХ находится в 
запущенном состоянии? Од-
нако признал: новый зоопарк 
все равно городу нужен. А 
15 июня он провел встречу с 
представителями зоологиче-
ского общества «Зоосоюз», 
которые громче всех про-
тестуют против площадки в 
Юнтолове. Свои аргументы 
ученые-зоологи представи-
ли недавно также на пресс-
конференции в «БалтИнфо».

Сыро, 
туманно 

и холодно...

Самым ярым противником 
строительства зоопарка в 
Юнтолове является Наталья 
Гергилевич, долгие годы про-
работавшая в Ленинградском 
зоопарке, а ныне являющаяся 
президентом «Зоосоюза».

- Эта площадка расположе-
на на болотистой почве меж-
ду Юнтоловским заказником 
и Западным скоростным диа-
метром (ЗСД), а там всегда 
сыро, туманно и холодно, - 
заявила она. - Животные бу-
дут страдать: несладко при-
дется обитателям пустыни, 
слонам и жирафам, а прима-
ты и вообще могут заболеть 
туберкулезом. Кроме того, 
расположенный поблизости 
ЗСД - это вредные ядовитые 
выбросы и шумы. Все эти 
факторы укоротят жизнь пи-
томцев. Наконец, Юнтолово 

является местом отдыха ми-
грирующих птиц - они могут 
заразить пернатых обитате-
лей зоопарка. Чтобы пресечь 
этот контакт, придется поме-
щать их под сетку...

Собственно, все эти ар-
гументы звучали много лет 
подряд - ничего нового в них 
нет. Несмотря на это, из всех 
рассматриваемых площадок 
было выбрано именно Юнто-
лово - у остальных были еще 
более существенные минусы.

Впрочем, «Зоосоюз» забо-
тит не только благополучие 
животных - руководителям 
общественной организации 
категорически не нравится 
сам проект. Они считают, что 
Петербург не получит зоо-
парк европейского уровня 
- горожане и гости города 
будут ездить туда весьма не-
охотно.

- «Интарсия» приводила 
много цифр, однако не все 
понимают, что за ними сто-
ит, - говорит Анна Сабунаева, 
вице-президент «Зоосоюза». 

- Нас пытаются убедить, что 
это будет самый большой, 
лучший зоопарк в Европе. 
Однако сам зоопарк займет 
территорию в 85 гектаров, а 
экспозиция разместится все-
го на 36 гектарах. Между тем 
в Берлине два зоопарка за-
нимают 200 гектаров. Кроме 
того, в Юнтолове, как плани-
руется, будет коллекция из 
310 видов животных. А в Бер-
лине - около 2000 видов жи-
вотных.

Так что же мы 
будем 

строить - 
зоопарк 

или зверинец?
Против строительства но-

вого зоопарка в Юнтоло-
ве на пресс-конференции в 
«БалтИнфо» впервые публич-
но выступила и нынешний 
директор Ленинградского 
зоопарка Ирина Скиба. Ранее 
много лет подряд она не вы-
сказывала своего мнения на 
этот счет, а тут не выдержала.

- Когда Ленинградский зоо-
парк совместно с Комитетом 
по культуре готовил техни-
ческое задание, у нас дей-
ствительно получался лучший 
зоопарк в Европе, - заявила 
Скиба. - Коллекцию мы рас-
писывали на территорию в 
288 гектаров: это было 13 500 
экземпляров 1118 видов жи-
вотных. Но потом, в процессе 
корректировки техническо-
го задания, уменьшилась и 
площадь, и видовой состав. 
На мой взгляд, такой зоопарк 
строить нерентабельно. В 

Приморском районе сложное 
транспортное сообщение, 
поэтому его вряд ли будут по-
сещать запланированные три 
миллиона посетителей в год. 
Боюсь, что мы получим не 
зоопарк, а зверинец. А один 
зверинец в Питере уже есть - 
Ленинградский зоопарк.

Противники строительства 
зоопарка в Юнтолове счита-
ют, что реализация данного 
проекта обойдется бюджету 
слишком дорого. Ведь для 
начала территорию надо осу-
шить и только потом начинать 
на ней строить.

«Петербург 
вообще стоит 

на болоте»

Присутствовал на пресс-
конференции в «БалтИнфо» и 
экс-директор Ленинградско-
го зоопарка Иван Корнеев. Он 
входит в рабочую группу фир-
мы-проектировщика и счи-
тает аргументы противников 
строительства в Юнтолове не 
вполне состоятельными.

- Петербург вообще стоит 
на болоте, - возразил он Ири-
не Скибе. - С трех сторон но-
вый зоопарк будет окружать 
город - какие вредные ис-
парения? Поверьте, особой 
разницы в микроклимате на 
Комендантском аэродроме, 
где живу я, и близ Юнтолов-
ского заказника нет. Поэтому 
звери там себя будут чув-
ствовать ничуть не хуже, чем 
в другом месте.

Небольшим будущий зоо-
парк в Юнтолове также вряд 
ли назовешь. Для сравнения: 
главный зоопарк Хельсинки 
- это 22 гектара, Праги - 60 
гектаров, Таллина - 89 гек-
таров. Наконец, Московский 
зоопарк занимает всего 20 
гектаров - а уж его коллекцию 
вряд ли можно назвать бед-
ной! Кстати, Ленинградский 
зоопарк сейчас ютится и во-
все на семи гектарах.

Заметим, что в рабочую 
группу, которая занимается 
проектом будущего зоопарка, 
вошли ведущие российские и 
мировые ученые - вице-пре-
зидент Евро азиатской регио-
нальной ассоциации зоопар-
ков и аквариумов Владимир 
Файнштейн, руководство 
Московского и Таллинского 
зоопарков. Предпроектной 
стадией занимались фран-
цузские специалисты. Может 
быть, питерские ученые оби-
делись, что к обсуждению не 
привлекли их?

Острые споры вокруг пло-
щадки в Юнтолове продол-
жались пять лет, до момента 
принятия решения о проек-
тировании нового зоопарка. 
Кажется, если сейчас дискус-
сия возобновится снова, то 
уже не закончится никогда. И 
нынешние дети увидят слона 
(который в новом зоопарке 
обязательно должен быть!) 
ближе к пенсии.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

«Дождусь ли я нового зоопарка хотя бы к пенсии?»

...а Иван Корнеев - сторонник 
переезда

Наталья Гергилевич возражает 
против Юнтолова...

БЕСКОНЕЧНЫЙ
СПОР
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Такси 
дорожает по пути!

ХОЧУ предупре-
дить читателей 
«Смены», поль-

зующихся услугами такси, 
какие неожиданности их 
могут подстерегать уже в 
дороге. Недавно я попал в 
крайне неприятную ситуа-
цию, в которой может, по-
хоже, оказаться любой.

ПОЙМАТЬ попутку в нашем 
городе намного дешевле, чем 
вызвать такси. Разница в цене 
довольно существенная, куда 
бы вы ни ехали. Спрашивает-
ся, зачем тогда пользоваться 
такси? Ответ очевидный: кли-
ент фактически доплачивает 
за безопасность и комфорт. 
Так поступаю и я. В конце кон-
цов, лучше переплатить, чем 
рисковать в обществе незна-
комого и чаще всего мало-
приятного человека.

В этот раз я воспользовался 
«Петербургским такси 068». 
В районе половины второго 
ночи заказал поездку от Ка-
менноостровского проспекта 
до улицы Бабушкина. Дис-
петчер сообщила, что она 
обойдется мне в 600 рублей, 
а машина будет подана лишь 
через 40 минут. Дело было в 
ночь с субботы на воскресе-
нье - в это время со свободны-
ми машинами часто возника-
ют проблемы. Хотя, насколько 
мне известно, их причина - не 
в обилии клиентов, а в срав-
нительно небольшом парке 
автомобилей. Причем такое 
положение дел во всех питер-
ских службах такси. Их много, 
и все они «неполноценные».

Итак, диспетчер приняла 
заказ. Но спустя десять минут 
перезвонила и сообщила, что 
один из мостов, через кото-
рый предполагалось ехать, 

уже закрыт. А потому стои-
мость поездки увеличится с 
600 до 690 рублей. Я согла-
сился. Автомобиль был подан 
вовремя, и мы поехали.

И вот - подъезжаем к мосту 
Александра Невского.

- Ой, а мост же, кажется, 
уже разведен, - обращается 
ко мне водитель.

- Похоже, разведен, - согла-
шаюсь я.

- Так, значит, придется ехать 
через Вантовый мост, - рас-
суждает водитель.

- Езжайте как хотите, - де-
монстрирую полное безраз-
личие я, даже не предпола-
гая, что произойдет дальше.

А дальше водитель связал-
ся с диспетчером, после чего 
торжественно сообщил мне:

- Едем через Вантовый мост 
- стоимость поездки увеличи-
вается до 1300 рублей!

Согласитесь, приятная но-
вость для пассажира! Перед 
посадкой в машину была объ-
явлена одна цена, а во время 
пути вдруг стала другая. Одно 
дело, когда такси обслужива-
ет пассажира по счетчику, - 
тут все понятно. Но если так-
са сообщается заранее и она 
фиксированная, то изменить-
ся в дороге никак не может. 
О чем я коротко и вежливо 
сообщил водителю, который, 
однако, возмутился:

- То есть вы отказываетесь 
платить?

- Ни в коем случае. Я за-
плачу, но ровно 690 рублей, 
как было оговорено, и ни ко-
пейкой больше. А по какому 
мосту вы будете ехать, изви-
ните, мне неинтересно.

Водитель снова связался с 
диспетчером, у которой про-
явились способности к моз-
говому штурму. Его резуль-

татом стал совет водителю: 
взять с меня 690 рублей и… 
высадить у моста Александра 
Невского, то есть на полпути!

Я, разумеется, сказал, что 
в этом случае вообще ничего 
не заплачу, и водителю вновь 
пришлось звонить диспетче-
ру, которая захотела погово-
рить со мной.

Мы поговорили. Я объяснил 
ей простые истины, о которых 
написал чуть выше. И даже 
пояснил, что если в службе 
такси не знают, когда в Петер-
бурге разводятся мосты, или 
не в состоянии просчитать, 
сколько времени необходи-
мо, чтобы доехать до моста, 
то это уж точно проблема не 
пассажира. Диспетчеру при-
шлось согласиться:

- Хорошо, стоимость поезд-
ки 690 рублей. С водителем я 
договорюсь.

Водитель повез меня даль-
ше, но не мог угомониться:

- А вы понимаете, что раз-
ницу в стоимости поездки 
мне придется заплатить из 
своего кармана?! Вы просто 
попали на молоденькую де-
вочку-диспетчера, которая 
пошла на попятную! Другая с 
вами бы разобралась!

Во как! Со мной еще и разо-
брались бы… Выходит, еще 
не факт, что ездить на такси 
безопаснее, чем на попутке. 
А еще я представил на своем 
месте какую-нибудь пожилую 
женщину, которая не смогла 
бы постоять за себя. И по-
том, у клиента вообще могло 
не быть при себе суммы, пре-
вышающей заранее огово-
ренную! Что тогда? Может, в 
«Петербургском такси 068» 
знают ответ?

Кирилл, проехавшийся 
в такси с приключениями

Почему Сбербанк 
перестал 

принимать «живые» 
платежи?

УВАЖАЕМАЯ ре-
дакция! Я возму-
щена новшества-

ми, которые ввел Сбере-
гательный банк. Теперь 
мы, простые пенсионе-
ры, не можем даже по-
человечески оплатить ком-
мунальные счета.

СКЛАДЫВАЕТСЯ впечатле-
ние, что руководители Сбер-
банка намеренно издеваются 
над российскими граждана-
ми. Сперва там была введена 
электронная очередь. Я знаю, 
такая практика существует во 
многих учреждениях. Но в слу-
чае со Сбербанком электрон-
ная очередь привела только 
к увеличению времени, ко-
торое приходится в ней сто-
ять. Потому что практически 
во всех отделениях банка, по 
моим наблюдениям, кассиры 
пользуются данной системой, 
чтобы передохнуть, задержи-
вая клиентов. По сравнению с 
прежними временами лично 
мне приходится тратить вре-
мени в полтора раза больше.

А теперь установили тер-
миналы, через которые мы и 
должны все оплачивать. При-
чем с 1 июня кассиры отка-
зываются принимать платежи 

- до этого хоть альтернатива 
была. Пришла я в отделение 
Сбербанка на Московском 
проспекте. Увидела очередь 
к этим терминалам. А в кассы 
- никого. Сотрудница банка 
объяснила, что теперь будет 
только так. Встала в очередь. 
Передо мной стояли и более 
молодые люди. Но и они были 
не в состоянии самостоя-
тельно ничего оплатить. Там 
даже непонятно, куда нажи-
мать, - все крайне запутанно. 
С терминалом я разобраться 
не смогла, получается, что 
простояла полчаса в очереди 
просто так. Заплакала и ушла.

Я потратила полтора часа 
времени, так и не оплатив 
коммунальные услуги. Спустя 
неделю добралась до «Пе-
троэлектросбыта» и оплати-
ла - там их принимают живые 
люди, хотя тоже бывают оче-
реди. Но ближайшее отде-
ление «Петроэлектросбыта» 
расположено далеко от моего 
дома. Неудобно. Раньше мы 
все жаловались на маленькую 
пенсию. А теперь дошли до 
того, что нам не дают ее по-
тратить. Причем не на себя, а 
на то же государство!

Анна Никонова,
коренная петербурженка

 Начали 
с асфальта, 

закончат 
Эрмитажем?

ПРОЧИТАЛА в «Смене» статью о рекламе на 
асфальте, которая заполнила весь город. 
Действительно, ситуация ужасная! Но чи-

новников эта проблема явно не интересует. Потому 
что ничего для пресечения подобной деятельности не 
предпринимается. Более того, рекламы на асфальте 
становится все больше и больше, причем во всех рай-
онах города.

ЧТО МЕШАЕТ поймать этих хулиганов? Почему никто их 
не останавливает? Сколько можно уродовать наш город? 
Повсюду незаконная реклама наносится на стены домов, 
на асфальт… 

А давайте дождемся, когда кто-нибудь начнет рисовать 
ее на платформах в метро! Да зачем на платформах - прямо 
на полах вагонов. Ведь если люди чувствуют полную без-
наказанность, то не остановятся на достигнутом. Глядишь, 
скоро и в Эрмитаже нарисуют рекламу…

Елена Анатольевна Маковецкая,
постоянная читательница 

«Смены»

«Не понимаю, 
что творят власти с банями»

ДОРОГАЯ «Смена»! С большим 
удовольствием воспринимаю 
все, что газета публикует по бан-
ной проблеме. Сам участвую в 

еженедельных поездках, организуемых 
«Сменой» в Круг лые бани.

ТО, ЧТО творят власти города с банями, осо-
бенно в Петроградском районе, где я прожи-
ваю с послевоенного времени, не поддается 
пониманию. Я еще помню Карповские бани, 
где мылся с отцом, участником войны. На этом 
месте сейчас находится чудище-монстр - так 
и не построенная гостиница «Северная ко-
рона», призрак которой будоражит горожан 
более 30 (!) лет. Недавно стройка огорожена 
трехметровым бетонным забором (до этого 
забор был меньшей высоты). Я предложил 
районной администрации создать на этом 
месте водно-спортивный комплекс с вклю-
чением в него современной бани. Но она, как 
обычно, бюрократически отписалась.

Я надеюсь, что наша борьба не окончена. 
Благодарю «Смену» за настойчивость и вер-
ность теме.

Посылаю недавно написанное стихотворе-
ние на злобу дня.

С уважением, А. М. Казарновский,
житель блокадного Ленинграда

СТРОЙКА ВЕКА

К славной 33-й годовщине стройки  
гостиницы на месте Карповских бань, 

да так и не построенной

Строители века, куда вы смотрели?
Вовек не сносить вам своей головы.
Из гроба восстал бы Франческо Растрелли,
Когда бы узнал, что построили вы!

Вы начали стройку с апломбом и страстью,
На Карповке бани сломали дотла,
Делили валюту с тогдашнею властью,
Ведь власть без коррупции жить не могла.

Когда котлован заполнялся бетоном,
Внушал опасенье нам дерзкий задор,
Но каждый этаж отдавался нам стоном,
Скрываясь за рядом растущий забор.

Мы ждали и ждали, теряя терпенье,
Таких вожделенных и важных вестей,
Но ждало кромешное нас отупенье
От каждой отсрочки негодных властей

Прошли тридцать лет, отгремели литавры,
По-прежнему бани на Карповке нет,
Мы с траурной лентой наденем вам лавры
За ваш недоделанный банный скелет!

д

ППишите нам по адресу:ишите нам по адресу:

197101, Санкт-Петербург,
 ул. Мира, 34, редакция газеты «Смена»

Адрес для электронных писем:
info@smena.ru



В ДОМЕ № 7 по улице Пи-
негина чуть не случилась 
беда: в одной из квартир 
произошла утечка газа. 
Прибывшие на место спе-
циалисты оперативно и на-
дежно отключили подачу 
газа во всем 2-м подъезде. 
Но благодарности граждан 
этим не снискали.

КАК пояснила «Смене» Алек-
сандра Стыцук, проживающая 
в этом подъезде, ремонтом 
газовых труб для возвраще-
ния снабжения жилых квартир 

газом никто заниматься и не 
спешил. Прошла неделя, за 
ней другая... Все это время 
жильцы взывали к совести 
работников ответственных 
служб. Но - абсолютно безре-
зультатно.

Ситуация усугублялась еще 
и тем, что во всех квартирах 
дома установлены только 
газовые плиты. Да горячую 
воду людям обеспечивают 
газовые колонки. Поэтому 
желающие все-таки поесть 
по-человечески и помыться 
петербуржцы в конце концов 
потеряли терпение и обра-
тились за помощью в Обще-
ственную приемную БМГ.

Надо отметить, что на тре-
вожный сигнал, поступивший 
из Балтийской медиа-группы, 
руководство «ПетербургГаза» 
откликнулось незамедлитель-
но. Практически сразу ре-
монтники загремели в злопо-
лучном подъезде разводными 
ключами. И долгожданный 
пуск газа состоялся букваль-
но спустя несколько часов по-
сле того, как они взялись за 
работу. Хорошо? Безусловно! 
Но все-таки очень хочется 
верить, что в следующий раз 
газовщики проявят свою ква-
лификацию и рабочий энту-
зиазм, не дожидаясь окрика 
сверху.

Город для горожан2 июля 2012 года12

ЗАБЫВЧИВОСТЬ

Какой район 
неряха из нерях?

Горожане крайне низко оценивают 
качество уборки улиц Петербурга

ОБЩЕСТВЕННАЯ при-
емная Балтийской медиа-
группы провела социоло-
гическое исследование, 
задав сотням петербурж-
цев вопрос: «Удовлетворе-
ны ли вы состоянием улиц 
в вашем районе?»

ПОСЛЕ обработки отве-
тов горожан выяснилось, что 
больше всего критических 
замечаний по поводу уборки 
городских территорий нако-
пилось у жителей Невского 
района. Здесь среди всех от-
вечавших на вопрос ни один 
человек не дал положитель-
ной оценки санитарному со-
стоянию улиц. Более того, 
некоторые респонденты от-
мечали резкий контраст меж-
ду тем, что они видят из окон 
своих квартир, и тем, как вы-

глядят другие районы Петер-
бурга.

- Такое впечатление, что 
мы живем в другом городе, 
где действуют совсем другие 
правила уборки! - сетуют жи-
тели района.

Не такая тревожная, но тоже 
отнюдь не радужная картина 
вырисовывается, судя по от-
ветам петербуржцев, в Вы-
боргском и Кировском рай-
онах. Тут только треть опро-
шенных жителей считает, что 
вокруг их домов поддержива-
ется чистота и порядок.

А вот абсолютного лидера, 
умеющего следить за вве-
ренной территорией, опре-
делить не представилось 
возможным… Увы, резонные 
нарекания по поводу чистоты 
и благоустройства оказались 
повсеместными. Однако наи-
большее доверие у населения 
удалось завоевать тружени-
кам жилкомсервисов Петро-
градского и Василеостров-
ского районов Петербурга.

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная приемная БМГ: 
работа продолжается

ЧАЩЕ всего проблемы, с которы-
ми петербуржцы приходят в Обще-
ственную приемную Балтийской 
медиа-группы, решаются быстро. 
Достаточно бывает одного обраще-
ния в компетентную инстанцию - и 
какой-нибудь нерадивый жилком-
сервис или зарвавшийся чиновник-
администратор быстро вспомина-
ет, в чем именно заключается его 
работа и за что он получает зарпла-
ту. 

Но порой все гораздо сложнее: 
никакие письма, звонки и призывы 
не воздействуют на волокитчиков 

и бюрократов. Тогда сотрудники 
Общественной приемной зовут на 
помощь журналистов Балтийской 
медиа-группы. Предание огласке 
неприглядных фактов - мощное 
оружие. 

Сегодня «Смена» рассказывает и 
об оперативно решенных вопросах 
(петербуржцы благодарят за по-
мощь Общественную приемную), 
и о проблеме уплотнительной за-
стройки, для решения которой тре-
буются комплексные усилия руко-
водителей нашего города и обще-
ственности.

Не ремонт, а наваждение
Жителей заливаемых в дождь квартир 

второй год убеждают, что крыша их дома 
давно починена

А у нас в квартире газ! Был…
Аварийщики перекрыли в жилом доме газовую трубу, 

да так все и оставили на целых две недели…

ЕЩЕ зимой 2010 года в 
доме № 7 в Свечном пере-
улке начались протечки 
кровли. Конечно же, пре-
жде всего досталось тем, 
кто живет здесь на послед-
нем, четвертом этаже. 
Люди убеждены, что кры-
шу их дома никто не чинил. 
Хотя в ЖКС № 2 Централь-
ного района им второй год 
доказывают обратное…

ЛЕОНИД Дворкин - вете-
ран труда, житель блокадного 
Ленинграда, инвалид второй 
группы. Из квартиры под са-
мой крышей названного дома 
он почти не выходит. А с тех 
пор, как в сырую погоду по 
обоям его комнаты струится 
вода, он с надеждой вслуши-
вается: не застучат ли сверху 
молотки кровельщиков, не 
начнут ли наконец чинить про-
рехи на крыше?

- Ни одного звука не слышал 
ни разу, - объясняет «Смене» 
ветеран. - А в жилкомсервисе 
утверждают, что ремонт был 

своевременно произведен. 
И на его сайте даже указана 
сумма, в которую этот ремонт 
обошелся, - 80 тысяч рублей. 
Наверное, ими была при-
менена какая-нибудь новая 
- бесшумная и беспыльная - 
технология ремонта? Но ведь 
на искоренение протечек эта 
их технология никак не подей-
ствовала! Вода с потолка как 
лилась, так и льется...

И куда бы Леонид Давидо-
вич ни обращался, его на-

стойчиво уверяют, что ремонт 
был произведен.

Похоже, у ЖКС № 2 теперь 
есть только два выхода для 
прекращения жалоб в свой 
адрес: устранить протечки 
как положено или пригласить 
для жителей дома № 7 по 
Свечному переулку мощного 
гипнотизера. Который внушит 
людям, мокнущим в дождли-
вую погоду в своих жилищах 
под капелью, что крыша у них 
совсем не течет.

К ПОЗОРНОМУ  
СТОЛБУ

Тишину скоро 
восстановят

Муниципалитет обещает 
запретить движение большегрузов 

под окнами жилого дома

21 МАЯ «Смена» опубли-
ковала статью «По двору 
как по Невскому!», в кото-
рой рассказала о битве за 
тишину жильцов дома № 12 
по улице Ольминского. Не-
подалеку находится стоян-
ка предприятия ОАО «Лен-
энерго», чей большегруз-
ный транспорт постоянно 
ездит вплотную к жилому 
зданию…

СКОРО краны, бульдозеры 
и всевозможные экскавато-
ры не смогут приблизиться к 
стенам и окнам жилого дома 

- в этом сотрудников Обще-
ственной приемной БМГ за-
верили представители адми-
нистрации Невского района. 
Разрушенные ранее полу-
сферы, которые перестали 
ограничивать движение боль-
шегрузов и прочей техники, 
решили заменить новыми! 
Руководство муниципально-
го округа «Невская застава» 
включило проведение этих 
работ в первоочередной план 
действий.

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА
Рисунок 

Леонида МЕЛЬНИКА

РЕЗОНАНС

ЖКС внушает Леониду Дворкину, что с потолка у него не течет. 
Однако ветеран привык доверять собственным глазам 

ИМИТАЦИЯ 
РАБОТЫ
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Опера
«Аида»

7 июля
Концертный зал 

Мариинского театра

ПРЕМЬЕРА оперы Верди «Аида» в постановке 
швейцарского режиссера и клоуна Даниеле Финци 
Паска открывала прошлогодний фестиваль «Звез-
ды белых ночей», в этом году - она уже просто 
часть программы. Но весьма яркая. Недаром ведь 
Финци Паска не только похож на нашего Полунина, 
он и спектакли ставит в Цирке дю Солей такие же, 
как Асисяй, - нежные. Эту нежность он перенес и 
на оперную сцену. Ну и конечно, без цирковых фо-
кусов тоже не обошлось.  

Кино
«Римские приключения»

С 1 июля
В кинотеатрах города

ВУДИ Аллен продолжает свою кинодея-
тельность в жанре «Заметки путешественни-
ка». Его фильм про Барселону мы уже виде-
ли, и про Париж тоже, теперь дошла очередь 
и до Вечного города. И можно не сомневать-
ся, что Вуди Аллен и в данном случае cделал 
из в общем-то рекламного туристического 
ролика милую и смешную историю. Так что 
желание тут же рвануть в Италию, возника-
ющее после просмотра, вполне в порядке 
вещей.

Концерт
«Хоронько-оркестр»

8 июля
Клуб Jagger 

БЫВШИЙ актер питерского Театра им. Ленсовета 
Дмитрий Хоронько давно уже столичный житель. Только 
вот в Москву Хоронько перебирался уже не как драма-
тический актер, а как музыкант - основатель и солист 
собственного коллектива, без ложной скромности на-
званного «Хоронько-оркестр». И это действительно на-
стоящий оркестр, играющий музыку самых разных сти-
лей и направлений. Но главная фишка это, конечно, сам 
Хоронько, который и в амплуа певца остается актером.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Подарок 
Саше Пушкину

Маленькие петербуржцы 
посвятили свои работы великому поэту

Смертельный 
заказ

Антирекламу облекли 
в художественные формы

МНОГО было выставок в 
Балтийском медиа-центре 
на Каменноостровском, 67, 
а выставка детского рисун-
ка открылась впервые. Не-
обычный проект знакомит 
петербуржцев с работами 
учеников школы искусств 
№ 10. Сами ребята назвали 
вернисаж «Подарок Саше 
Пушкину».

ЭКСПОЗИЦИЯ детских ри-
сунков далека от академично-
сти. Картины расположились 
неровным строем, напоми-
нающим легкую пушкинскую 
строку. Столь же небанальны 
и сами работы начинающих 
художников, которые пофан-
тазировали и изобразили се-
годняшний Петербург таким, 
каким бы он порадовал поэта.

- Художники еще слишком 
малы, чтобы рисовать с на-
туры, - рассказала «Смене» 
педагог школы искусств № 10 
Зоя Норина. - Самому стар-
шему из них всего девять лет. 
Но каждый во время занятий 
представлял себе образ Пе-
тербурга и изображал город 
на полотне. Причем все рабо-
ты сделаны в технике проца-
рапывания, когда на темном 

фоне прочерчиваются белые 
линии.

Посетители выставки мо-
гут убедиться в том, что такая 
техника позволила ребятам 
передать ощущение белой 

ночи: набережные, мосты, 
дома и их отражения в реках 
и каналах легки и воздушны, 
а город предстает сказоч-
ным и волшебным. Особенно 
пушкинскими по настроению 
получились рисунки Сони Ми-
роновой, Иры Ефимовой, Ан-
дрея Пасечника, Маши Кле-
бановой и Арсения Елисеева.

- Александр Сергеевич на-
верняка порадовался бы та-
ким красивым и искренним 
подаркам! - считает один из 
организаторов выставки ху-
дожник Владимир Комельфо. 
- И хорошо, что ребята об-
ратились к Пушкину не как к 
человеку-памятнику, а как к 
близкому другу. Только в дет-
стве, наверное, можно на-
звать великого поэта просто 
Сашей, как своего товарища. 
А к своему всегда относишься 
бережнее. Так что ребята, ког-
да подрастут, наверняка будут 
внимательны и к творчеству 
поэта, и к сохранению краси-
вейших мест Петербурга.

Выставку в Балтийском ме-
диа-центре можно посетить 
до конца июля. Маленькие 
художники очень старались и 
надеются, что их творчество 
окажется интересным для 
всех, кто придет на Каменно-
островский, 67.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ЧТО ТАКОЕ скрытая ре-
клама, знают все. Если, 
например, герои сериала 
пьют водку определенной 
марки или льют в оливье 
вполне конкретный май-
онез, то это она и есть - 
скрытая реклама. Но если 
есть реклама, то должна 
быть и антиреклама. Ка-
жется, и ее уже стали по-
давать в художественной 
форме. Пионером в этом 
деле выступило НТВ. А за-
казчиком, похоже, стал… 
главный санитарный врач 
- неугомонный Геннадий 
Онищенко.

НУ НЕ МОЖЕТ же это быть 
простым совпадением! Как 
только господин Онищенко 
призвал россиян отказаться 
от чуждых им суши, как на НТВ 
выходит очередной фильм из 
цикла «Прокурорская провер-
ка», суши посвященный. Не 
какая-то там документальная 
передача о некачественном 
продукте, а целое художе-
ственное полотно, к которому 
приложили руку и сценарист, 
и режиссер, и даже актеры.

Актеры, сразу скажем, пло-
хие. Как, впрочем, и во всех 
подобных псевдодокумен-
тальных сериалах. Сцена-
рист с режиссером тоже не 
очень - слишком уж кондово 
отработали заказ. Да и пута-

ница в жанрах налицо - то ли 
детектив снимают, то ли кри-
минальную комедию. Ведь не 
всегда шутки работников про-
куратуры органично звучат 
на фоне трупа беременной 
женщины. А в «Прокурорской 
проверке» такие ситуации - 
сплошь и рядом.

Теперь о суши. Все зло ока-
залось именно в них. Хотя 
сначала зрителей водили за 
нос - то ли беременную, очень 
любившую суши, убил муж-
изменник, то ли соперница, 
то ли сосед. На суши, правда, 
тоже грешили, но обнаружили 
в них лишь кишечную палочку. 
Да и как-то уж слишком при-
митивно было бы убить геро-
иню некачественной едой. И 
фантазия создателей выдала 
шедевр - героиню убили не 
суши, а разносчик суши! Ко-
торому было просто лень но-
сить ей каждый день заказы 
на десятый этаж без лифта.

Вот он, верх скрытой анти-
рекламы! Мол, куда ни кинь 
- всюду клин. Если не суши 
отравишься, так курьер убьет. 
Так что теперь только и оста-
ется, что забиться на диван 
и смотреть «Прокурорскую 
проверку». Что, между про-
чим, тоже не особо полезно 
для здоровья.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Виктора БОГОРАДА

«Только 
в детстве, 
наверное, 
можно назвать 
великого поэта 
просто Сашей, 
как своего 
товарища. А к 
своему всегда 
относишься 
бережнее. 
Так что 
ребята, когда 
подрастут, 
наверняка 
будут 
внимательны 
и к творчеству 
поэта, 
и к любимому 
городу».

Таким видит Петербург 9-летняя Соня МироноваДети очень старались

ВЕРНИСАЖ
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Бутусов покажет 
«Ю-Питер» изнутри

Все желающие смогут наблюдать,
как записываются песни

В кочегарках 
не хватает… Цоев!

Дмитрий Шагин предлагает музыкантам 
и художникам взяться за лопаты

Амазонку 
научат

стрелять?
В Гатчине открылась 

антивандальная выставка

«ЗДЕСЬ были Коля и Оля» 
- так называется открыв-
шаяся в Гатчине фотоэк-
спозиция. Несмотря на 
игривое название, посвя-
щена выставка серьезной 
проблеме - борьбе с ванда-
лизмом в музее-заповед-
нике. Только за последний 
месяц Дворцовому парку и 
его окрестностям нанесен 
ущерб в несколько милли-
онов рублей.

ИЗВЕСТНО, что амазонки 
отличались воинственным 
нравом, и обижать их не ре-
комендовалось: могли убить 
стрелой из лука. А вот изва-
яние амазонки в Гатчинском 
парке оказалось беззащит-
ным. Вандалы отбили ей руки 
вместе с оружием. Не по-
боялись и Марса - грозного 
бога скинули с пьедестала. 
Изуродованы «Афина» и дру-
гие скульптуры мастеров ХVIII 
века.

Своеобразным выстрелом 
по «дикарям», стрелой, вы-
пущенной за амазонку, стала 
выставка, расположившая-
ся вдоль ограды гатчинского 
Адмиралтейства. На шестна-
дцати стендах - фотографии 
актов вандализма, совершен-
ных в Дворцовом парке. Нор-
мальному человеку тяжело 
видеть следы пикников, раз-
битые или размалеванные 
скульптуры, сожженный па-
вильон Венеры, поломанные 
деревья.

Проблемы серьезные, а вот 
выставка называется несе-
рьезно. Директор музея-за-
поведника Василий Панкра-
тов объясняет это тем, что 
большинство посетителей 
относятся к парку бережно, 
поэтому не хотелось их отпу-
гивать грозными словами:

- Несознательных людей 
совсем немного. Правда, 
ущерб от них колоссаль-
ный. Надеемся, что выставка 
«Здесь были Коля и Оля» по-

может привлечь внимание 
общественности и в первую 
очередь жителей города к ак-
туальной проблеме защиты 
Дворцового парка.

Сама ограда - высокий 
железный забор, на кото-
ром размещены фотопанно, 
- тоже появилась после ЧП: 
на здание Адмиралтейства 
перекинулся огонь от разве-
денного в парке костра, при-
шлось принимать меры.

Сегодня и «Амазонка», и 
«Марс», и «Афина» находят-
ся на реставрации. Пока они 
ждут своего возрождения в 
мастерских музея-заповед-
ника, хотелось бы, чтобы на-
родные умельцы сотворили 
защитный механизм для из-
ваяний. Например, такой, 
чтобы амазонка и вправду 
стреляла из лука, если к ней 
только прикоснешься.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс  

Гатчинский парк после посещения варваров

Сегодня «Амазонка» находится 
на реставрации

ТОЛЬКО БЕЗ РУК!

В АРТ-ЦЕНТРЕ митьков на 
улице Марата в очередной 
раз пострадали картины, 
вздыбился пол и вспучи-
лись стены. Помещение, 
где работают художники и 
где они проводят выстав-
ки, опять залило. Однако 
главный митек Дмитрий 
Шагин подходит к несча-
стью философски.

ГЛЯДЯ на добродушное 
лицо Шагина, невозмож-
но поверить, что недавно он 
пережил беду. После двух 
недавних ремонтов мастер-
ской картины и экспонаты 
митьковской выставки «Та-
инственный Петербург» были 
искорежены водными потока-
ми, струившимися с потолка.

- Это такое бесконечное 
безобразие, что остается 
только бодриться и делать 
вид, будто мне весело, - объ-
ясняет художник.

Любопытно, что предыду-
щие катаклизмы происходили 
на улице Марата из-за того, 

что не проводился ремонт. 
Митьки упорно сражались за 
новую крышу и новые трубы 
и в итоге добились успеха. 
Лишь только все сбылось, 
тут же опять ливануло... Дело 
оказалось не в трубах, не в 
кровле, а в чьем-то неумении 
работать на совесть.

Дмитрий Шагин невольно 
вспоминает о тех временах, 
когда художники, поэты и му-
зыканты работали дворника-
ми и сторожами, когда Сергей 
Довлатов трудился смотрите-
лем фасадов, а Виктор Цой - 
кочегаром. Тогда в городе все 
было в порядке, в том числе 
и потому, что творцы делали 
порученное им дело со всей 
ответственностью.

- Мы готовы словом, музы-
кой и картинами пробуждать 
совесть тех, кто сегодня об-
служивает дома петербурж-
цев, - заявил Дмитрий Ша-
гин «Смене». - Но гораздо 
продуктивнее, мне кажется, 
было бы вернуться к прежне-
му, проверенному временем 
подбору кадров. Нам резко не 
хватает Цоев! Не только в му-
зыке, но и в кочегарках!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото  Интерпресс  

ВЯЧЕСЛАВ Бутусов уста-
навливает в своей студии 
видеокамеры: впервые 
в России все репетиции 
группы «Ю-Питер» будут 
записываться от первого 
мгновения до последнего, 
а музыканты окажутся у по-
клонников «под колпаком».

«ЭФФЕКТ присутствия» 
на репетициях знаменито-
го музыкального коллектива 
будет весьма полезен и для 
фанатов, и для тех, кто жаж-
дет стать рок-звездой. По-
иск идеального варианта, 
повторение одного и того же 
по сотне раз, предельная кон-
центрация ради достижения 
результата - все это поможет 
молодым понять, каким тру-
дом достается хорошая песня 
и добрая слава. А вот зачем 
это нужно Бутусову?

- Большая часть интерес-
ных и поучительных событий 
раньше оставалась за ка-
дром, - рассказал «Смене» 
лидер группы «Ю-Питер». - 
Мы решили показать зрите-
лям все. В том числе и работу 
над песнями, которые люди 
вряд ли услышат на концер-

тах. Мы видимся с поклонни-
ками реже, чем хотелось бы 
и нам, и им. Видеорепортажи 

исправят это упущение.
Людмила АНДРЕЕВА

Фото ИТАР-ТАСС

Шагину не впервой 
исправлять ошибки 
коммунальщиков

Скоро каждый сможет увидеть живые репетиции «Ю-Питера»

НЕОЖИДАННЫЙ
ПОВОРОТ

НИКАКИХ
СЕКРЕТОВ
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Валерий ПОПОВ: 

«Нас выталкивают 
из родных домов»

Председатель Санкт-Петербургского союза писателей 
ностальгирует по временам, когда Летний сад был Летним садом, 

а Невский проспект - Невским проспектом

В ГОСТЯХ
У «СМЕНЫ»

ВАЛЕРИЙ Попов - не из 
тех руководителей, что, 
пользуясь былыми заслу-
гами, лишь посиживают на 
почетном теплом месте. 
Председатель Санкт-Пе-
тербургского союза писа-
телей продолжает писать 
книги. В этом году его по-
весть «Плясать до смерти» 
выдвинута на соискание 
сразу трех национальных 
литературных премий - 
«Большая книга», «Русский 
Букер» и «Ясная Поляна». 
Впрочем, в разговоре с 
корреспондентом «Смены» 
Попову пришлось обсуж-
дать не только творческие 
достижения, но и пробле-
мы культурной жизни се-
верной столицы.

В Питере тоже 
есть таланты!

- Валерий Георгиевич, по 
какому поводу целую груп-
пу петербургских писате-
лей в начале июня вызвали 
в Ниццу?

- Крупнейший в Европе 
книжный фестиваль на сей 
раз был посвящен России. 
И устроители этой литера-
турной «выставки достиже-
ний» пригласили именно пе-
тербургских писателей! Без 
преувеличения, мы стали ге-
роями Ниццы: все книги рас-
проданы, получены заказы, 
некоторые произведения уже 
переведены на французский 
язык. В родном городе, к со-
жалению, такого успеха мы не 
снискали. Ежегодная питер-
ская книжная ярмарка могла 
бы стать демонстрацией на-
ших литературных достиже-
ний. Однако имена «своих» 
писателей на ней традицион-
но звучат робко, нас словно 
не замечают. Уже в который 
раз «выписывают» из Москвы 
как панацею уважаемого Ми-
хаила Веллера: он, кажется, 
подустал и запыхался ездить 
туда-сюда. А ведь в Питере 
тоже есть таланты!

«Будку» 
Ахматовой 

пока отстояли

- Удалось ли в этом году 
провести фестиваль по 
случаю дня рождения Анны 
Ахматовой в Комарове, ря-

дом со знаменитой «буд-
кой» поэта?

- Были опасения, что место, 
известное всем поклонникам 
таланта Анны Андреевны, ста-
нет недоступным. Застрой-
щики хотели понатыкать двух-
этажные коттеджи на терри-
тории 50 гектаров, уничтожив 
дачи писателей и перекрыв 
доступ к домику Ахматовой. 
Пока Комарово удалось от-
стоять. Мы провели там фе-
стиваль. Надеемся, что и в 
последующие годы «будка» 
и писательские дачи сохра-
нятся, а элитное загородное 
жилье будет возведено где-
нибудь поодаль. Вице-губер-
натор Василий Кичеджи нам 
это обещал.

Покушение 
на «Бродячую 

собаку»
- Почему у строителей 

зачастую наблюдается бо-
лезненная тяга именно к 
тем местам, которыми сла-
вен Петербург?

- Сам не понимаю. Ведь то 
же самое, что с дачей Ахмато-
вой, происходит, к примеру, с 
арт-кафе «Бродячая собака». 
Похоже на рейдерские захва-
ты девяностых годов, ей-богу.

- Попытки захватить «Бро-
дячую собаку» продолжа-
ются? 

- Да, причем с особым ци-
низмом. Этому месту испол-
нилось сто лет, оно связано 
с биографией и творчеством 
Александра Блока, Николая 
Гумилева, Владимира Ма-
яковского и еще десятков 
знаменитостей Серебряного 
века. Энтузиасты уже в наше 
время восстанавливали «Бро-

дячую собаку» в течение две-
надцати лет, не истратив ни 
рубля бюджетных средств. 
Здесь ежедневно читают сти-
хи молодые поэты и начина-
ющие артисты, еженедельно 
дают концерты такие звезды 
интеллектуального Петер-
бурга, как Светлана Крючко-
ва, Леонид Мозговой, Юрий 
Томошевский. И что? Какой-
то делец хочет лишить город 
этого места, уверяя, что оно 
не представляет историче-
ской ценности! Нас выталки-
вают из родных домов ради 
выгоды одного воинствующе-
го хама.

Многое 
утрачено

- На недавней встрече в 
Балтийском медиа-цен-
тре с попечительским со-
ветом «Бродячей собаки» 
председатель Комитета по 
культуре Дмитрий Месхиев 
во всеуслышание заявил, 
что руководство города не 
даст свершиться подобной 
несправедливости.

- Надеемся, так и будет. 
Хотя, замечу, многое уже 
утрачено…

- Что именно?
- Посмотрите, где 

раньше собирались ле-
нинградские писатели: 
в особняке на улице 
Воинова, в кафе «Ле-
нинград», в гостинице 
«Европейская», в том же 
«Сайгоне». Что сегодня 
из этого осталось? Толь-
ко гостиница, совершен-
но недоступная по ценам. 
Раньше было время свобо-
ды чувств и жесткости цен. 
Сегодня настало время тяги 
к косметическим ремонтам, 
смене вывесок и безгранич-
ной свободе повышать цену. 
Молодое поколение смотрит 
на жизнь не через чистые 
стекла, как мы, а встречает-
ся с друзьями в подвалах. А 
потом мы удивляемся, что у 
них подвальная психология. 
А какая же еще у них может 

родиться психология в столь 
непрезентабельных местах?

Не тот 
Летний сад

- Тренер по фигурному 
катанию Алексей Мишин 
как-то сказал, что его педа-
гогический опыт показыва-
ет: мальчик, который ходит 
каждый день мимо решет-
ки Летнего сада, и маль-
чик, который видит только 
ограду асфальтобетонного 
завода, вырастают разны-
ми людьми.

- Именно об этом и я гово-
рю! Только пример Летнего 
сада после его реконструкции 
вряд ли годится. Где нынче 
тот, настоящий Летний сад? 
Все огорожено, главными 

стали боскеты, очерченные 
пространства, все чистень-
ко. И - никак. Знаете, раньше 
Летний сад рождал мысли и 
возбуждал чувства. Сегодня 
все в нем стало куртуазным, 
версальским, как на картинах 
Сомова, но не родным. И не 
возбуждающим чувств. Хотя 
после метаморфозы Нев-
ского проспекта это уже не 
так ранит.

- Да, Невский проспект 
- общая боль всех петер-
буржцев…

- Он стал банальным: покра-
шенный, увешанный рекла-
мой, со вставками стекляшек 
- гостиниц и магазинов. Он 
потерял настроение. Самое 
ценное, что есть в Петербур-
ге, сужается, подобно шагре-
невой коже...

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс«Раньше было 

время свободы 
чувств и 
жесткости 
цен. Сегодня 
настало 
время тяги к 
косметическим 
ремонтам, 
смене вывесок 
и безграничной 
свободе 
повышать 
цену».

Валерий Попов 
против делячества 
в сфере культуры
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Фурсенко
хотел
как лучше... 

После Фурсенко 
снова наступит весна?

Новым президентом РФС может стать 
Толстых, Дворкович или Грызлов

ПРИШЕЛ, увидел, про-
играл. Таково краткое со-
держание пребывания на 
посту президента Россий-
ского футбольного союза 
Сергея Фурсенко, который 
он покинул, так и не успев 
претворить в жизнь гран-
диозные планы, больше 
напоминавшие популист-
ские обещания. Теперь, 
видимо, Сергей Алексан-
дрович вернется в россий-
ский футбол, только если 
сборная России выиграет 
домашний чемпионат мира 
2018 года. А его преемни-
ку, кто бы им ни стал, при-
дется долго и упорно раз-
гребать «конюшни» РФС.

Война 
в «монастыре»
Только не надо представ-

лять Фурсенко как «темного 
принца» отечественного фут-
бола. Это будет вопиющей не-

правдой. Как и то, что теперь 
уже бывший президент РФС 
был бесконечно далеким от 
футбола человеком. Если кто 
забыл, именно при президен-
те Фурсенко «Зенит» выиграл 
Кубок УЕФА и Суперкубок Ев-
ропы. И опыт плодотворной 
работы в питерском клубе 
не мог пройти бесследно. Но 
тогда у Сергея Александрови-
ча была своя команда, основу 
которой составили Дик Адво-
каат и Константин Сарсания, 
и поддержка условных «ни-
зов», то есть главные слага-
емые успеха. А вот в РФС не 
оказалось ни того ни другого. 
По сути, Фурсенко пришел 
туда, как в монастырь со сво-
им уставом.

Более того, с ходу объявил 
«монахам» войну, единолич-
но, вопреки всем юридиче-
ским нормам, уничтожив Про-
фессиональную футбольную 
лигу, которую тогда возглав-
лял Николай Толстых, на тот 
момент человек куда более 
весомый в российском фут-
боле, чем Фурсенко. Ну а по-
том, опять же вопреки обще-
ственному мнению и позиции 

подавляющего большинства 
клубов, состоялся абсурд-
ный переход чемпионата на 
систему «осень - весна». Сей-
час даже те, кто изначально 
в этом вопросе поддержи-
вал Фурсенко, стараются от-
малчиваться. Потому как уже 
всем ясно: пользы от сей ре-
формы никакой, а вот вреда 
- хоть отбавляй. Большинство 

матчей решающего, третьего 
круга минувшего чемпиона-
та проходили на ужасающих 
полях. И следующей весной 
ситуация не изменится, как и 
наш климат. При этом летом, 
в июне, когда поля будут ве-
ликолепными, в России фут-
бола не предвидится. Бред…

Каленым 
железом

В качестве наследства оста-
нутся после Фурсенко Кодекс 
чести российского футбола, 

над которым не посмеялся 
разве что ленивый, и бес-

счетное количество ко-
митетов - по этике, по 

расследованию до-
говорных матчей… 

Их деятельность 
обычно вызыва-
ла уже не смех, 
а истерический 
смех. Как из-
вестно, ни один 
матч в России 
не признан до-
говорным до 

сих пор, хотя их 
количество за по-

следний год даже 
не сократилось. При 

этом Сергей Алексан-
дрович не уставал по-

вторять, что негативные 
явления будет каленым 
железом… Ну вы поня-
ли.

Впрочем, много ли в 
этих вопросах зависело от 

самого Фурсенко? Вряд ли. 
Без воли людей куда более 

высокопоставленных в нашей 
стране невозможно запустить 
механизм очищения. Россия - 
это не Италия, где полицей-
ские могут спокойно вызы-
вать футболистов на допросы 
накануне важнейших матчей. 
Но хоть создавать видимость 
борьбы с коррупцией Фур-
сенко должен был. Вот он и 
создавал ее. А на большее 
просто не имел полномочий.

Самое слабое 
звено

Вот в вопросе о назначении 
главного тренера сборной 
России все как раз зависе-
ло исключительно от него. 
И что же? Наш герой пошел 
по пути наименьшего сопро-
тивления, просто пригласив 
друга, которого ко всему про-
чему пришлось выкупать у 
Бельгийского футбольного 
союза. Возможно, это была 
роковая ошибка Фурсенко. 
Ведь у нас народ оценивает 
деятельность руководителей 
РФС не по числу построен-
ных футбольных полей, а по 
результатам национальной 
сборной. Дик Адвокаат из-
начально стал ее самым сла-
бым звеном. Что и доказал 
на Евро-2012. Кстати, отель 
«Бристоль», где нашим фут-
болистам не давали спокойно 
отдыхать, подбирался в том 
числе и Фурсенко. Подготов-
ка сборной к чемпионату Ев-
ропы была провалена прези-
дентом РФС по всем пунктам.

И все же, кто бы что ни го-
ворил, отставка Сергея Алек-
сандровича в действитель-
ности вряд ли связана имен-
но с выступлением сборной 
России на Евро. Да, оно яви-
лось поводом для нее, но не 
причиной. Иначе за четыре 
дня до сего знаменательного 
события Фурсенко не рас-
суждал бы о том, что вскоре 
назовет имя нового главного 
тренера. Хотя о печальном 
для себя варианте развития 
событий он не мог не  думать. 
Ведь слухи о его возможной 
отставке ходили еще задолго 
до чемпионата, когда никто не 
сомневался в том, что сбор-
ная России выйдет из группы.

В вину Фурсенко ставят до-
вольно скромные успехи в 
переговорах с потенциальны-
ми спонсорами РФС. А если 
уж говорить прямо, успехов 
не было в принципе. После 
того как структуры Романа 
Абрамовича прекратили фи-
нансирование контракта Гуса 
Хиддинка и ряда проектов в 
российском футболе, обра-
зовалась нехватка средств. 
Восполнить финансовые про-
белы Сергею Александровичу 
не удалось, а для его преем-
ника это явно станет приори-
тетной задачей. Возможно, 
именно поэтому в числе кан-
дидатов на пост президента 
РФС нынче и называются Бо-

рис Грызлов и Аркадий Двор-
кович, люди, способные обо 
всем договориться.

«Чиновник» или 
«футболист»?

Многие сейчас ратуют за 
то, чтобы после Фурсенко 
РФС возглавил человек фут-
больный. Но ведь это не пана-
цея. Да и если рассматривать 
европейский опыт, то не уви-
дишь никакой закономерно-
сти. В одних странах из топа 
федерациями рулят чинов-
ники, в других - бывшие фут-
болисты. Президентом фут-
больного союза, в том числе 
и РФС, должен быть профес-
сиональный менеджер, раз-
бирающийся в футбольных 
тонкостях. И формально Фур-
сенко под это определение 
попадал. Но не срослось. Ви-
талий Мутко? Он уже отказал-
ся. Дворкович? У него, в от-
личие от Фурсенко, нет даже 
футбольного прошлого. Зато 
есть уйма работы на только 
что полученной должности 
вице-премьера. Грызлов? У 
него нынче нет уймы работы, 
но и опыта нет.

И вот на днях всплыла фа-
милия Толстых, того самого, 
которого выжил Фурсенко. 
Николай Александрович, вне 
всяких сомнений, обладает 
почти всеми профессиональ-
ными качествами, чтобы воз-
главить РФС. Футбол знает 
как азбуку. Менеджер ве-
ликолепный. Еще и человек 
честный и прямой. Вот только 
сможет ли он позаботиться о 
спонсорах лучше Фурсенко - 
большой вопрос…

Сроки официального вы-
движения кандидатов на пост 
президента РФС до сих пор 
не объявлены. После это-
го, согласно уставу, должно 
пройти 40 дней до конферен-
ции РФС, которая и выберет 
нового главу. Если, конечно, 
будет утверждена отставка 
Фурсенко! Ведь пока фор-
мально она не принята. Мало 
ли чего. В любом случае но-
вого главу РФС мы узнаем не 
раньше 15 августа. Главное 
ведь, чтобы хуже не было! 
Кстати, Мутко предлагает но-
вому президенту, кто бы им 
ни стал, провести контррево-
люцию, вернувшись к систе-
ме «весна - осень».

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС

СВЯТО МЕСТО

Президентом 
футбольного 
союза, 
в том числе 
и РФС, должен 
быть профес-
сиональный 
менеджер, 
разбирающийся 
в футбольных 
тонкостях. 
И формально 
Фурсенко 
под это 
определение 
попадал. 
Но не срослось.

Сергей ФУРСЕНКО, 
экс-президент РФС:
- Я принял для себя тяже-

лое решение. Очень жаль 
- у нас на Евро была очень 
сильная команда. Но она не 
вышла из группы, и я счи-
таю себя ответственным за 
этот результат.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Предложите мне  

возглавить сборную»
Эксперты «Смены» рассуждают о будущем 

российского футбола

РОССИЙСКИЙ футбол 
ждут большие перемены. 
Вслед за главным трене-
ром сборной Диком Адво-
каатом свой пост покинул 
и президент РФС Сергей 
Фурсенко. «Смена» попро-
сила экспертов - чемпиона 
СССР и экс-главного тре-
нера «Зенита» Вячеслава 
Мельникова, обладателя 
Кубка страны в составе 
«Зенита» Сергея Герасим-
ца и бывшего футболиста 
сборной России Алексан-
дра Мостового - вспомнить 
прошлое и порассуждать о 
нашем футбольном буду-
щем.

1. Чем вам запомнился 
Сергей Фурсенко на посту 
президента РФС?

Мельников: Тем, что хотел 
реформировать наш футбол. 
Да, у Сергея Александрови-
ча не все получилось, но я 
приветствую его смелость, 
стремление к переменам. 
Как и то, что он не позволил 
«продавить» отмену лимита 
на легионеров в чемпионате 
России. Да, Фурсенко много 
критиковали за переход на 
систему «осень - весна». Но 
такова судьба всех реформа-
торов - прав он был или нет, 
покажет только время.

Герасимец: Своими аб-
сурдными решениями. И тем, 
что он абсолютно не разби-
рается в футболе. Это броса-
лось в глаза по его действи-
ям. Например, по переходу 
на «осень - весна». Да и по от-
ношению к сборной Фурсен-
ко проявил себя не с лучшей 
стороны. Дик Адвокаат - нор-
мальный тренер, но только в 
нашей стране ему могли пла-
тить столь гигантские деньги 
и при этом совершенно не 
контролировать.

Мостовой: Сейчас одни 
вспоминают Фурсенко до-
брым словом, другие раду-
ются, что он ушел. Лично я не 
отношу себя ни к сторонни-
кам, ни к противникам теперь 
уже экс-президента РФС, по-
этому могу рассуждать объ-
ективно. Прав Фурсенко в 
своих начинаниях или нет, го-

ворить еще слишком рано. Но 
одно точно - выйди сборная 
из группы, он точно бы остал-
ся на своем посту.

2. Кто должен возглавить 
РФС?

Мельников: Сразу заме-
чу, смена главы РФС из-за 
одной неудачи на Евро - это 
глупость. Работа президента 
футбольного союза должна 
оцениваться по совокупно-
сти куда большего количе-
ства факторов. К сожалению, 
у нас нет  футбольной верти-
кали, какая выстроена нын-
че, к примеру, в Германии. На 
юношеский футбол никто не 
обращает внимания, как и на 
подготовку резерва, квали-
фикация тренеров оставляет 
желать лучшего… Но не ду-
маю, что тут можно все сва-
ливать на одного Фурсенко. И 
боюсь, кто бы сейчас ни воз-
главил РФС вместо него, все 
в нашем футбольном хозяй-
стве останется по-прежнему.

Герасимец: Прежде все-
го - профессионал. Человек, 
отдавший свою жизнь служе-
нию футболу и стране. По-

смотрите на хоккей, которым 
руководит великий в про-
шлом спортсмен Владислав 
Третьяк. Там у нас, согласи-
тесь, все гораздо лучше, чем 
в футболе. Кандидаты? Есть 
Никита Симонян, Анатолий 
Бышовец, Ринат Дасаев, Ва-
гиз Хидиятуллин, Валерий 
Газзаев... 

Мостовой: Я разговаривал 
на эту тему со многими, слы-
шал о четырех-пяти канди-
датах, причем нефутбольных 
людях. Зато весьма влиятель-
ных. Возможно, это и к луч-
шему - в российском футболе 
все упирается в деньги, и вли-
ятельный президент помог бы 
его дальнейшему развитию.

3. Кто должен возглавить 
сборную России?

Мельников: Конечно, Ад-
вокаат наделал массу ошибок 
во время подготовки к Евро: 
по организации учебно-тре-
нировочного сбора перед 
турниром, по выбору гости-
ницы в шумном центре горо-
да, по заменам во время мат-
чей. Но будет ли работать 
лучше другой тренер-ино-

странец? Можно, конечно, 
снова позвать Гуса Хиддинка, 
договориться с Фабио Капел-
ло или Пепе Гвардиолой. Но 
если Гвардиола не возьмет в 
сборную России половину 
«Барселоны», то вряд ли чего-
то добьется... У нас-то других 
футболистов нет. Поэтому, 
считаю, национальной коман-
де нужен русскоговорящий 
тренер. Тот же Александр Бо-
родюк вот уже сколько лет на-
бирается опыта, есть Нико-
лай Писарев - может, стоит 
дать кому-то из них шанс?

Герасимец: После Адвока-
ата в сборной осталась пусто-
та. Мы сейчас располагаем 
сытыми игроками, у которых 
нет смены. Проблема не в вы-
ступлении команды на Евро, 
а в сомнительных перспекти-
вах. Пришло время доверить 
сборную россиянам, сфор-
мировать из них тренерский 
штаб. Мой вариант: Валерий 
Карпин в роли главного тре-
нера и Виктор Онопко с Ан-
дреем Тихоновым в качестве 
помощников. Да, это риско-
ванный шаг, но, на мой взгляд, 
оправданный.

Мостовой: У нашего фут-
больного «дома» нет фун-
дамента, запущена система 
юношеского и молодежного 
футбола. Так что в любом слу-
чае требуется тренер, кото-
рый не станет рассматривать 
сборную России как место 
для легкого заработка. Это 
должен быть достойный чело-
век, ставящий интересы стра-
ны и российского футбола на 
первое место. Кто конкретно? 
Не знаю, возможно, кто-то 
предложит и мою кандидату-
ру... Лично я бы попробовал с 
удовольствием.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и ИТАР-ТАСС

ЗА И ПРОТИВ

Не ради 
любви

Дик Адвокаат опять 
получил что хотел
ОТ ЛЮБВИ до нена-

висти к Дику Адвокаату 
понадобился всего один 
матч сборной России с 
Грецией. Хотя нет, по-
правка. Адвокаата у руля 
сборной никогда особо 
не любили. В лучшем 
случае - уважали за про-
фессиональные каче-
ства, да и то далеко не 
все и не всегда. Впро-
чем, Дик и не скрывал: он 
приезжал в нашу страну 
отнюдь не ради любви. И 
получил что хотел.

АДВОКААТ никогда не ра-
ботал в образе «мудрого и 
доброго иностранного дя-
дюшки», ему явно не хва-
тало фирменного хиддин-
ковского артистизма. Хотя 
скорее Адвокаату этот са-
мый артистизм вовсе и не 
нужен. К голландцу можно 
относиться как угодно, но 
он вел себя искренне, даже 
не пытаясь понравиться. 
Всегда на сто процентов 
уверен в себе, в своем та-
ланте и квалификации, не 
терпит возражений, гнет 
свою линию. Он и с нашей 
сборной делал что хотел и 
как хотел, без всяких там 
указок из РФС. Отмахива-
ясь от советов по омоло-
жению состава, как от на-
зойливых мух. И до сих пор, 
судя по его «наша сборная 
на Евро играла очень хоро-
шо», не сомневается в соб-
ственной непогрешимости.

С такой завышенной са-
мооценкой его смело мож-
но называть даже не Ма-
леньким Генералом, а Ма-
леньким Наполеоном. Он, 
естественно, не отказался 
бы от славы, но вполне 
удовольствуется деньгами. 
Которые являются матери-
альным критерием оценки 
его профпригодности.

«Только великому трене-
ру платят семь миллионов 
евро в год», - наверняка 
думал Адвокаат. И такая 
мысль грела его самолю-
бие, а заодно и заметно 
увеличивала банковский 
счет. Дик не скрывал, что 
в Россию отправился под-
заработать, не постесняв-
шись кинуть в свое время 
бельгийцев. При этом не 
халтурил, трудился как 
мог, в силу своих возмож-
ностей. И не его вина, что 
Сергей Фурсенко эти воз-
можности явно переоце-
нил, за что и поплатился.

Себе голландец уже дав-
но поставил твердую пя-
терку, а чужие оценки его 
и не волнуют. Не будут вол-
новать и в нынешней роли 
главного тренера ПСВ. 
Кстати, на днях освободи-
лась вакансия наставника 
сборной Голландии, кото-
рую Дик принимал сначала 
в 1992-м, затем - в 2002-м. 
Теперь явно настало время 
третьего пришествия. Глав-
ное - не продешевить, а то, 
может, еще разок в Россию 
позовут…

Сергей ПОДУШКИН

СВОЙ-ЧУЖОЙ

Когда же все соперники упадут к нашим ногам?

ЭКСПЕРТЫ «СМЕНЫ»

Александр Мостовой Сергей Герасимец Вячеслав Мельников
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Возьмем 

прямо с «пляжа»?
Претенденты на должность наставника 

национальной команды по версии «Смены»

НА АВГУСТОВСКИЙ това-
рищеский матч против Кот- 
д’Ивуара сборную России по 
футболу, вероятно, выведет 
«вечно второй» Александр 
Бородюк, которому сдела-
но соответствующее пред-
ложение. А под чьим руко-
водством россияне начнут в 
сентябре отбор к чемпионату 
мира-2014? «Смена» приво-
дит свою версию списка кан-
дидатов.

Гус ХИДДИНК

Валерий ГАЗЗАЕВ

Валерий КАРПИН
ПРИ ФУРСЕНКО в качестве президента РФС 

у еще одного Валерия Георгиевича шансов 
возглавить сборную практически не было. Ге-
неральный менеджер и до недавнего време-
ни еще и главный тренер «Спартака» давно 
слывет главным донкихотом Премьер-лиги 
и активно борется с «ветряными мельни-
цами». Благодаря чему явно не находился 
на хорошем счету у прежнего руководства 
нашего футбола. Но возможно, у 
Карпина имеются перспекти-
вы вырасти в сильного трене-
ра: молод, амбициозен, ярок, 
успел набить себе немало 
шишек и поучиться на соб-
ственных ошибках. Разве что 
слишком уж он «красно-бе-
лый». Но нужен ли сборной 
тренер на вырост?

Фабио КАПЕЛЛО
ИТАЛЬЯНЕЦ знаменит, опытен, авторитетен, к 

тому же всегда работает на совесть. Пусть и за 
очень большие деньги. Раз в звездной сборной 

Англии сумел 
наладить желез-
ную дисципли-
ну, наверное, и 
с россиянами 
справится. К 
тому же при нем 
наши футболи-
сты наверняка 
начнут играть 
не как получит-
ся, а строго по 
схемам, отра-
батывая в обо-
роне. Да и РФС 

вряд ли будет вмешиваться в работу 
Фабио столь же бесцеремонно, как 
Английская футбольная федерация. 
Вот в работу Адвокаата чиновники 

вообще не вмешивались, только хва-
лили Дика почем зря. Другое дело, после 

эры Адвокаата все тренеры-иностранцы в сборной  воспринимаются наро-
дом как гастарбайтеры, приехавшие срубить в России легких денег.

Юрий 
КРАСНОЖАН

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ

Подготовил
Сергей ПОДУШКИН

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
и ИТАР-ТАСС

    Николай ПИСАРЕВ
ПИСАРЕВ ворвался на орбиту большого 

российского футбола с… пляжа. В прямом 
смысле слова, поскольку первых тренер-
ских успехов добился именно со сборной 
страны по пляжному футболу. Энтузиазма и 
веры в себя ему точно не занимать, он уже 
во всеуслышание заявил, что готов возгла-
вить национальную дружину в нынешнем 
отборочном цикле. Правда, блин комом 
у него вышел даже из молодежной сбор-
ной, умудрившейся дома сыграть вничью 
с албанцами. Да и свою нынешнюю работу 
Писарев получил во многом благодаря до-
брым отношениям с бывшим президентом 
РФС.  

СУЛЕЙМАН Керимов медленно, но верно превращает «Анжи» в супер-
клуб. Но одной Махачкалы ему, кажется, мало - миллиардер, по слухам, со-
бирается замахнуться на всю Россию. В том смысле, что готов из собствен-

ного кармана платить зарплату главному 
тренеру сборной страны, а заодно и пре-
мии футболистам. Естественно, кто платит, 
тот и заказывает музыку. В данном случае 
тренера. В любимцах у Керимова ходит хо-
рошо знакомый нам Гус Иванович Хиддинк, 

который вроде не прочь войти 
еще разок в ту же реку. И 

получается, совершенно 
бесплатно для бюд-

жета РФС. Вот толь-
ко имидж доброго 
волшебника после 
памятной поездки 
осенью 2009-го в 
Марибор у Хиддин-

ка порядком под-
портился. Да и со-

всем отпускать его из 
«Анжи» вроде тоже не 

хотят, а тренеры-совме-
стители сейчас как-то не 

в моде. 

ЕСЛИ уж Хиддинку можно дать второй шанс, 
то почему бы не вспомнить о старом добром 
Валерии Георгиевиче? Благо Газзаев уже до-
вольно давно занимается административ-
ной работой и наверняка не прочь вновь по-
играть «тренерскими мускулами». Конечно, 
в свое первое пришествие в сбор-
ную Газзаев особо не блеснул, 
но с тех пор минуло почти 
десять лет. За которые Газ-
заев успел выиграть Кубок 
УЕФА и научился справ-
ляться с капризным 
бразильцем Вагне-
ром Лавом. Хотя, 
надо признать, 
не которые 
футболис-
ты нашей 
н а ц и о н а л ь -
ной команды 
по степени 
капризности дадут 
фору даже Вагнеру. Но не 
получится ли, что наша сбор-
ная при Газзаеве вернется 
на десять лет назад?

КТО может заменить покинувшего «ко-
рабль» главного тренера первой сборной 
России, как не тренер сборной второй? С 
этой точки зрения Юрий Красножан, хоро-
шо знакомый с нашей футбольной сменой 
всех возрастов, действительно кажется 
оптимальной кандидатурой. Но толь-
ко кажется. Очень странный уход из 
«Локо» подмочил репутацию Красно-
жана, не добавила вистов и работа 
в «Анжи». Если от услуг Красножана 
так легко отказываются россий-
ские топ-клубы, то как можно до-
верить ему сборную?
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На чемпионате мира у Лева будет последний шанс?

СМЕНА
ОБСТАНОВКИ

Алвеш прыгнул выше головы

Играй, 
как Бруну

На Евро-2012 Алвеш чудесным 
образом преобразился

КАК МИНИМУМ один фут-
болист «Зенита» на чем-
пионате Европы если и не 
прыгнул выше головы, то 
явно превзошел все самые 
оптимистичные прогнозы. 
От защитника Бруну Алве-
ша, дошедшего со сборной 
Португалии до полуфина-
ла, ожидали привычных по 
матчам Премьер-лиги ля-
пов, а дождались в общем-
то надежной, вполне евро-
пейского уровня игры. Чу-
деса, да и только.

КОГДА Алвеша без малого 
два года назад «Зенит» купил 
за немалые деньги, все счи-
тали португальца большой 
звездой. Отлично играет на 
втором этаже, обладает пре-
красным ударом, находится в 
самом расцвете сил. Являет-
ся игроком основы своей да-
леко не самой слабой нацио-
нальной сборной, наконец. Но 
с тех пор знак в высказывани-
ях о Бруну сменился с плюса 
на жирный минус. Регулярные 
позиционные ошибки и дру-
гие промахи защитника за-
метно испортили ему репута-
цию, а нынешней весной он и 
вовсе прочно осел на скамей-
ке запасных «Зенита». Лучше-
го в России, но при всем на-
шем желании пока далеко не 
лучшего в Европе клуба.

И ведь не упрекнешь Лучано 
Спаллетти в необъективности 
или предвзятости: изначаль-
но он делал ставку на Алвеша, 
доверял ему, дал ему немало 
времени найти общий язык с 
партнерами и раскрыться во 
всей красе. А Бруну все никак 
не раскрывался. Нет, он, ко-
нечно, не был ужасен на поле, 
но явно не оправдывал воз-

ложенных надежд. И заслу-
женно проиграл конкуренцию 
за место в центре обороны 
«Зенита» бельгийцу Николасу 
Ломбертсу и словаку Томашу 
Губочану. Чьи сборные даже 
не попали на Евро-2012.

Как такой далекий от иде-
ала защитник получил про-
писку в сборной Португалии? 
И не потерял ее после высту-
плений в России? Самый про-
стой ответ: «Другие там у них 
еще хуже!» - вертелся у мно-
гих на языке, но в итоге ока-
зался неверным. Потому что 
на чемпионате Европы Алвеш 
сыграл куда увереннее, чем 
в нашем чемпионате. Слов-
но футболка национальной 
сборной и не обычная фут-
болка, а сверхсложный меха-
низм, супергеройская экипи-
ровка, позволяющая свести 
ошибки к нулю. А в воздухе 
героический Бруну и вовсе на 
Евро был бесподобен, сыграв 
не хуже партнера по команде 
- Пепе, между прочим защит-
ника «Реала». Даже 120 минут 
в полуфинале против чемпи-
онов мира и Европы из Испа-
нии Алвеш продержался без 
ляпов, а то, что запулил свой 
послематчевый пенальти в 
штангу, - просто несчастный 
случай. В футбольной лоте-
рее ошибались порой и вели-
чайшие игроки.

И ведь сейчас толком не 
поймешь: какой Алвеш насто-
ящий? То ли в сборной Порту-
галии Бруну прыгает выше го-
ловы и играет на двести про-
центов своих возможностей, 
то ли в «Зените» испытывает 
проблемы с мотивацией и то-
скует по родине. Говорят, его 
очень хотят взять у «Зенита» 
в аренду в туринском «Ювен-
тусе». И если возьмут, будет 
очень обидно, заиграй там 
Алвеш, как сейчас в сборной.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

От добра 
не нашел добра
Сборные Германии и Португалии 

так и не созрели для больших побед

НАМ неизвестно, как за-
вершился в ночь с вос-
кресенья на понедельник 
финал Евро-2012 между 
Испанией и Италией, зато 
мы точно знаем: главный, 
пожалуй, фаворит турнира 
- сборная Германии - вновь 
отправляется восвояси с 
пустыми руками. Уже на 
четвертом крупном чем-
пионате подряд немцы до-
шли как минимум до полу-
финала, но вновь оступи-
лись на ближних подступах 
к заветному титулу.

Слишком 
большой выбор
Две «бронзы» на чемпиона-

тах мира 2006 и 2010 годов, 
выход в финал Евро-2008 и 
теперь вот вылет в полуфи-
нале нынешнего чемпионата 
Европы. Для подавляющего 
большинства сборных такие 
стабильно высокие результа-
ты - недостижимая мечта. А 
для Германии - не самая ра-
достная действительность. 
Особенно сейчас, когда имен-
но бундестим считали самой 
мощной командой турнира. 
До поры до времени она все 
авансы оправдывала - десять 
побед в десяти отборочных 
матчах к ЧЕ, четыре выигран-
ных матча на пути к полуфи-
налу уже непосредственно на 
Украине и в Польше…

В общем, как в старые до-
брые времена, эта сборная 
предстала перед болельщи-
ками непобедимой «немец-
кой машиной». Причем, если 

позволите, машиной модер-
низированной, современной 
- не только надежной и прак-
тичной, но и очень эстетиче-
ски привлекательной.

Задорная, напористая, юная 
(14 футболистов команды 
в заявке на Евро 1988 года 
рождения и моложе) команда 
Йоахима Лева действительно 
производила фантастическое 
впечатление. Удивительно, 
но таланты созыва ЧМ-2010 в 
ЮАР из основы начали вытес-
нять их еще более молодые и 
не менее одаренные соотече-
ственники. Вот только не зря 
говорят: лучшее - враг хоро-
шего. От такого изобилия, по-
хоже, несколько растерялся 
и сам Лев. Хороший педагог, 
прекрасный воспитатель, но, 
кажется, все-таки не тренер-
чемпион. Он постоянно искал 
от добра добра, метался от 
одного варианта стартового 
состава к другому и в итоге на 
ключевой полуфинальный по-
единок против Италии поста-
вил явно не тех футболистов.

Ярлык 
Роналду

Скорее всего, на ЧМ-2014 
у Йоахима будет последний 
шанс добиться успеха. Оче-
редную неудачу при всех плю-
сах ему вряд ли простят, от-
правят-таки в отставку. Пока 
же Германии, по выражению 
Лева, предстоит «зализывать 
раны».

Примечательно, что в по-
хожей ситуации оказался и 
лидер португальцев Кришти-
ану Роналду, который давно 
уже обрел величие на клуб-
ном уровне, но по-прежнему 

считается звездным неудач-
ником на уровне сборных. Не 
сумел Криштиану избавиться 
от этого ярлыка и на сей раз. 
Хотя очень старался, но все 
равно вместе с партнерами 
уступил Испании по пенальти.

К следующему Евро Ронал-
ду стукнет уже 31 год, что для 
флангового, резкого игрока 
возраст внушительный. А зна-
чит, чемпионат планеты в Бра-
зилии и для Криштиану можно 
считать едва ли не последней 
возможностью войти в исто-
рию как великий футболист, а 
не выдающийся, да и только.

Хотя светлая голова даже 
в современном, очень зави-
симом от «физики» футболе 
по-прежнему значит гораздо 
больше, чем изящные трюки 
с мячом, спринтерская ско-
рость и сверхмощные удары, 
вместе взятые.

Это как раз доказал Андреа 
Пирло, который достоин толь-
ко слов восхищения. Имен-
но 33-летний полузащитник, 
при всем уважении к вратарю 
Джанлуиджи Буффону и не-
ожиданно взявшемуся за ум 
форварду Марио Балотел-
ли, - главный герой «Скуадры 
адзурры». Команды, препод-
несшей на нынешнем Евро 
самый большой сюрприз со 
знаком плюс.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ЗВЕЗДОПАД

Футбол. Чемпионат Ев-
ропы. Четвертьфинал. 
Италия - Англия - 0:0 (по 
пенальти - 4:2). Полуфи-
налы. Испания - Португа-
лия - 0:0 (по пенальти - 4:2). 
Италия - Германия - 2:1.

РЕЗУЛЬТАТ
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Данни набирает 

мышечную массу
Полузащитник «Зенита» почти оправился от травмы

МЕНЬШЕ двух недель 
осталось «Зениту» до 
старта нового сезона, уже 
14 июля команда Лучано 
Спаллетти сыграет в Сама-
ре за Суперкубок России 
с казанским «Рубином». 
Пока же футболисты пи-
терского клуба находятся 
в португальском Лагуше 
на втором тренировочном 
сборе. С вернувшимся в 
строй Мигелем Данни, но 
зато без Андрея Аршавина.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ Дан-
ни после повторного разры-
ва крестообразных связок, 
приключившегося в начале 
февраля на тренировке, идет 
стремительными темпами. 
Конечно, сам португальский 
полузащитник давно гово-
рил о своем желании вновь 
сыграть за «Зенит» еще этим 
летом, но все же появление 
его на поле до начала осени 
казалось маловероятным. А 
теперь не кажется. До сбора 
в Лагуше Мигель трудился в 
Португалии под присмотром 
личного физиотерапевта в 
основном в тренажерном 
зале, но теперь воссоединил-
ся с командой.

- Очень рад приступить к 
тренировкам вместе со сво-
ими партнерами по «Зениту». 
На сегодня я готов лишь на 
50 процентов, требуется на-
брать мышечную массу. Ду-
маю, мне понадобится около 
месяца для обретения опти-
мальных физических конди-
ций, - считает Данни.

То есть, если все пойдет по 
плану, в самом конце июля 
- начале августа португалец 
вновь начнет радовать по-
клонников «Зенита» своими 
эффектными действиями. 
Зато будущее в Петербурге 
другого «креативщика» - ка-
питана сборной России Ан-
дрея Аршавина - под большим 
вопросом. На днях истек срок 

аренды Андрея Сергеевича у 
«Арсенала», и после смазан-
ной неудачной игрой и скан-
далом концовки Евро-2012 
в «Зените» явно не спешат с 
переговорами о продлении 
аренды или тем более выкупа 
футболиста. 

Аршавин теперь должен 
вернуться в расположение 
«канониров», где, кажется, на 
него также не особо рассчи-
тывают. Зато появились ва-
рианты с трудоустройством 

в турецком «Галатасарае» или 
на Апеннинах.

Всего же на сборе в Ла-
гуше, который завершится 
6 июля, находятся почти три 
десятка зенитовцев, включая 
семерых игроков «молодеж-
ки». В том числе и 17-летний 
иностранец - форвард юно-
шеской сборной Черногории 
Лука Джорджевич. Но по-
нятно, что под Лигу чемпио-
нов-2012/13 команде требу-
ются взрослые футболисты 

экстра-класса. Президент 
«Зенита» Александр Дюков 
недавно заявил, что в бли-
жайшее время будет назван 
первый новичок команды, 
однако до начала июля пере-
говоры, по-видимому, пока 
ни по одной из трансферных 
целей не завершились успе-
хом. Хотя беспокоиться рано, 
времени для усиления соста-
ва еще достаточно.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

Против Денисова и на тренировке все по-серьезному

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

Три месяца 
нестрогого 

режима
ХОККЕИСТ питерского 

СКА Максим Рыбин дис-
квалифицирован на три 
месяца за применение 
запрещенного препа-
рата. Причем срок на-
казания, установленный 
форварду Российским 
антидопинговым агент-
ством (RusADA), истека-
ет уже 9 сентября.

ПОЛОЖИТЕЛЬНУЮ про-
бу взяли у Максима еще 
в начале февраля. Но по-
скольку обнаруженное ве-
щество - сибутрамин, ис-
пользуемый для лечения 
ожирения, - относится к так 
называемым особым суб-
станциям, Рыбин смог из-
бежать временного отстра-
нения и спокойно доиграл 
сезон до конца. Слушания 
должны были состояться 
еще в мае, но дважды пе-
реносились из-за неявки 
игрока. Максим объяснял 
свое отсутствие болезнью, 
но все же 9 июня предстал 
перед дисциплинарным ко-
митетом RusADA.

Срок дисквалификации 
за подобные нарушения 
для спортсменов обычно 
составляет два года. Ры-
бина же явно пожалели. 
По официальной версии, 
он сумел убедительно до-
казать: применение пре-
парата не было связано 
с намерением улучшить 
результаты. С чем же тог-
да? В RusADA об этом зна-
ют, остальным приходится 
только догадываться. Мак-
сим напустил туману, со-
общив о трудных семейных 
обстоятельствах.

Одно ясно: в СКА столь 
мягкому вердикту (отсчет 
наказания начался со дня 
слушаний) обрадовались. 
И даже поблагодарили ка-
рающие органы за столь 
лояльное отношение к хок-
кеисту. Рыбин не сыграет 
только в двух матчах чем-
пионата КХЛ - с «Авангар-
дом» 6 сентября и с «Бары-
сом» 8 сентября. Правда, 
лишится права провести с 
командой «предсезонку» и 
не выступит в контрольных 
встречах. Но это, сами по-
нимаете, мелочь. Более се-
рьезным наказанием мож-
но счесть лишение зарпла-
ты за три месяца, но все 
равно Максим очень легко 
отделался. На зависть от-
дельным пловцам, велоси-
педистам, легкоатлетам…

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

 ШАЙ-БУ

Армеец Максим Рыбин 
дисквалифицирован 
за допинг

Принесла Уимблдон в жертву
Светлана Кузнецова кардинально меняет свою игру

ЧЕРНАЯ полоса в карьере 
Светланы Кузнецовой про-
должилась и на знамени-
том Уимблдоне. Питерская 
теннисистка умудрилась 
вылететь уже после перво-
го круга, уступив бельгийке 
Янине Викмайер. Причем 
такой конфуз на «Больших 
шлемах» приключился с 
ней впервые с US Open-
2005. Дальше отступать 
вроде и некуда, но сама 
Кузнецова из-за неудачи 
на Уимблдоне расстрои-
лась не сильно. 

- ПЕРЕД Уимблдоном не-
сколько недель я в турнирах 
не играла, да и вообще к тра-
вяному сезону не готовилась. 
Приехала на него под нагруз-
кой, так как очень интенсив-
но работала над физической 
подготовкой. Чтобы преодо-
леть спад, продолжающийся 
уже два года, мне надо карди-
нально менять свою игру, луч-
ше передвигаться по корту. И 
определенные проблески уже 
появились, - оптимистично 
заявила Светлана. 

Вместе со своим тренером 
Эрнаном Гуми она рассчиты-
вает благодаря такой «уимбл-
донской жертве» на прорыв в 

результатах в августе - сентя-
бре на серии турниров в США. 
А в перспективе очень хочет 
вернуться в топ-10 мирового 
рейтинга. Зато на Олимпиаду 
в Лондон, куда она заявлена в 
качестве запасной, не соби-
рается. Так как не верит, что 
кто-либо из соотечествен-
ниц, включая Веру Звонаре-
ву, добровольно откажется 
от участия в Играх-2012. Зво-
нарева вроде бы полностью 
восстановилась от травмы 
плеча, прошла два круга на 
Уимблдоне, но во время тре-
тьей игры, против бельгий-
ки Ким Клийстерс, снялась с 
турнира якобы из-за респи-

раторной инфекции. 
Впрочем, без россиян в 1/8 

финала Уимблдона все равно 
не обошлось. Первая ракетка 
мира Мария Шарапова, выиг-
равшая недавно «Ролан Гар-
рос», на этой стадии сыграет 
с немкой Сабиной Лисиц-
ки, Мария Кириленко - с Пен 
Шуай из Китая. А Михаил Юж-
ный, одержавший эффектную 
победу над восьмым сеяным 
Янко Типсаревичем из Сер-
бии, за первый в своей дол-
гой карьере выход в четверть-
финал травяного «Большого 
шлема» поспорит с Денисом 
Истоминым из Узбекистана. 

Сергей ПОДУШКИН

ЗОНА КОРТА
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В КОНЦЕ июня в Петербурге высадился настоящий десант легендарных тенни-

систов. Причем отнюдь не в качестве туристов. Мартина Навратилова, Бьорн Борг, 
Томас Мустер, Карлос Мойя, Горан Иванишевич, Елена Дементьева и Андрей Чес-
ноков успели и мастер-классы для детей провести, и в теннис с шутками и прибаут-
ками перед публикой поиграть. И конечно же, ответить на вопросы «Смены».

Мартина НАВРАТИЛОВА:
«Теннис вернулся

в XIX век!»
Легендарная чемпионка Уимблдона понимает, 

почему игроки грозят забастовками

РОМАН С РАКЕТКОЙ

Томас МУСТЕР: 
«У моего вина 
превосходный 

вкус»
Экс-первая ракетка мира 
полон сил и энтузиазма

АВСТРИЙСКИЙ т еннисист 
Томас Мустер очень арти-
стичен на корте. Но в недав-
нем прошлом его сопер-
никам было не до шуток. 
Особенно в 1995-м, когда 
Томас выиграл на грунте 
40 матчей подряд, вклю-
чая «Ролан Гаррос», и стал 
первой ракеткой мира. Но 
удивительно, что даже в 
44 года Мустер выступал 
на официальных турнирах. 
И даже побеждал соперни-
ков, которые годятся ему в 
сыновья.

- Когда вы объявили о сво-
ем возвращении в АТР-тур 
спустя десять лет после за-
вершения карьеры, многие 
были удивлены. Ради чего 
решились на такой посту-
пок?

- Просто ради удоволь-
ствия. Я обожаю теннис, на-
хожусь в прекрасном физиче-
ском состоянии. И мне очень 
хотелось доказать, что даже 
в своем возрасте я функцио-
нально не уступаю молодым 
игрокам. Между прочим, по-
бедил Леонарда Майера, 
который находится на ближ-
них подступах к первой полу-
сотне рейтинга. Да и вообще 
я доволен своим теннисом. 
Потихоньку вновь втянулся, 
чувствовал, что могу прогрес-
сировать, побеждать, выдер-
живать в высоком темпе три 
часа подряд на корте. И даже 
в этом году хотел выступать 
на соревнованиях на постоян-
ной основе. 

- Почему же передумали?
- Из-за семейных обстоя-

тельств. К сожалению, тяжело 
заболел отец. В прошлом но-
ябре обсудили мою теннис-
ную карьеру с женой и реши-
ли, что сейчас кочевая жизнь, 
с постоянными разъездами 
по турнирам, нежелательна, 

надо чаще бывать дома. Но 
сил и энтузиазма у меня по-
прежнему хоть отбавляй.

- Неужели в теннисе ниче-
го не поменялось по срав-
нению с концом двадцатого 
века?

- Ракетки стали лучше, 
удары мощнее, корты мед-
леннее, а теннисисты более 
выносливыми. Но не скажу, 
что теперь это совсем дру-
гая игра. К тому же у меня с 
«физикой» как раз всегда был 
полный порядок, нравилась 
перестрелка на задней линии. 
В общем, при целенаправ-
ленной подготовке, думаю, 
мог бы на равных сражаться с 
ребятами из топ-100.

- А в свои лучшие годы 
обыграли бы нынешнего 
короля грунта Рафаэля На-
даля?

- Считаю Рафу лучшим 
игроком на земляных кортах 
за всю историю тенниса. Он 
вынослив, стабилен, психо-
логически устойчив. Смог бы 
я оказать ему достойное со-
противление? Не знаю и не 
хочу знать! Бессмысленно 
сравнивать лучших тенни-
систов разных поколений - 
надо просто наслаждаться их 
игрой.

- Вы, кстати, не только 
играете, но и успешно за-
нимаетесь винным бизне-
сом...

- Да, вместе с другом мы 
руководим компанией, кото-
рая производит почти мил-
лион бутылок в год. По ми-
ровым меркам это, конечно, 
маловато, но в Австрии наше 
белое вино очень популярно. 
И поверьте, не зря - вкус пре-
восходный. Лично я пью вино 
собственного производства с 
удовольствием и прекрасно 
себя чувствую.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА

УРОЖЕНКУ Чехословакии 
и гражданку США Мартину 
Навратилову не зря счита-
ют величайшей теннисист-
кой всех времен. За свою 
карьеру она выиграла поч-
ти шесть десятков турни-
ров «Большого шлема», в 
том числе 18 в одиночном 
разряде. Уходила, возвра-
щалась, а на последнем в 
карьере Гранд-слэме  пер-
венствовала всего за ме-
сяц до своего пятидесяти-
летнего юбилея! Кажется, 
Навратилова знает секрет 
вечной молодости - она по-
борола онкологическое за-
болевание, бодра, весела, 
участвует в шоу «Танцы со 
звездами» и по-прежнему 
потрясающе выглядит на 
корте.

Нет смысла 
рваться к сетке
- Даже не верится, что вы 

пять лет назад завершили 
карьеру. Казалось,  можете 
побеждать и дальше...

- Нет уж, вообще-то я и так 
выступала несколько деся-
тилетий. Просто в один день 
сказала себе: «Хватит!» И 
остановилась, хотя теннис 
мне, конечно же, не надоел. 

- Ваш зрелищный теннис 
в стиле «подача - выход к 
сетке» считался эталон-
ным. Почему же сейчас так 
никто не играет, даже на 
Уимблдоне, где вы первен-
ствовали в одиночном раз-
ряде девять раз?

- Потому что корты стали 
делать очень медленными, 
даже травяные, а совершен-
ные технологии позволя-

ют придавать мячу 
сложные вращения. 
Больше нет никако-
го смысла рваться 
после ввода мяча в 

игру к сетке - при та-
кой тактике куда боль-

ше шансов проиграть, 
чем выиграть. Причем 
не только у женщин, но 

и у мужчин, несмотря на 
всю их мощь. Люди по-
дают и как привязанные 

остаются на задней ли-
нии. Впервые увидела на 

траве такой теннис 
еще в фина-

ле Уимблдо-
на-2002. Это 

было слов-
но возвра-
щение в 

далекое 

теннисное прошлое, в девят-
надцатый век. Но теперь про-
шлое вновь стало настоящим. 
Мне жаль, но ничего не поде-
лаешь.

- В паре и в миксте с раз-
ными партнерами вы всег-
да были неподражаемы. В 
свое время успешно высту-
пали и с петербурженкой 
Светланой Кузнецовой...

- Тут нет никакого особого 
секрета, главное - не просто 
понимать, но и дополнять. 
Чтобы твои слабые стороны 
компенсировались сильными 
сторонами партнера по дуэту. 
И всегда, вне зависимости от 
ситуации в матче, поддержи-
вать друг друга. Тогда победы 
обязательно придут.

Шарапова - № 1
- Сейчас даже самые 

звездные игроки жалуются 
на тяжелейший турнирный 
график, забастовками гро-
зят. Разве вы в свое время 
играли меньше?

- Нет, я проводила 65 - 80 
встреч за сезон, но, честно 
говоря, турниров тогда было 
действительно не так много. 
И я прекрасно понимаю при-
чины всеобщего недоволь-
ства. Дело даже не в коли-
честве игр или турниров, а в 
постоянных переездах, пере-
летах с континента на конти-
нент, смене покрытий. К тому 
же, даже находясь в Европе, 
они каждый новый грунтовый 
турнир играют разными мяча-
ми. Кому-то это может пока-
заться мелочью, но, поверь-
те, для теннисистов-профи 
это настоящее безумие.

- Что скажете о россиянке 
Марии Шараповой?

- Она хороша. С такой игрой 
она фаворит № 1 любого тур-
нира, в том числе и Олимпий-
ских игр в Лондоне. 

- Знаю, вы всерьез инте-
ресуетесь искусством...

- А разве кто-то из образо-
ванных людей им не интере-
суется? Лично мне нравится 
и современное искусство, и 
классика, очень жаль, что на 
этот раз не удалось посетить 

Эрмитаж. Иногда рисую 
сама, но не считаю себя 

художницей. Более се-
рьезно увлекалась по 
завершении карьеры 
резьбой по дереву. 

Даже сделала несколь-
ко столиков. Для себя 
и для друзей.

Сергей 
ПОДУШКИН

Фото ИТАР-ТАСС

Мустер поделился  с питерскими детьми секретами мастерства 

Навратилова 
и сейчас 
бодра 
и весела
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ОВЕН. Не переборщи-
те с инициативой в до-
машних делах.

ТЕЛЕЦ. Иногда полез-
но отложить дела «на 
потом».

БЛИЗНЕЦЫ. Потянув 
за ниточку, вы получите 
целый клубок проблем.

РАК. Делайте все с 
подъемом, чтобы от 
вас исходило сияние.

ЛЕВ. Эта неделя будет 
отмечена бурными со-
бытиями.

ДЕВА. Вы сможете 
внести изменения в 
свой имидж.

ВЕСЫ. Не принимайте 
важных решений в пят-
ницу и субботу.

СКОРПИОН. Вам пред-
ставится возможность 
«порулить» людьми.

СТРЕЛЕЦ. В конце 
этой недели уделите 
внимание мелочам.

КОЗЕРОГ. Перемены 
на работе будут благо-
приятны.

ВОДОЛЕЙ. Что-то на-
чав, доведите дело до 
конца.

РЫБЫ. Занимайтесь 
тем, что у вас всегда 
хорошо получается.

- Как деградировал на-
род…

- А что случилось?
- Залез в карман интелли-

гентного с виду человека. А 
он, подлец, у меня золотой 
перстень с пальца снял!

Почему творческая 
интеллигенция 

защищает «Pussy Riot»?

Стр. 5

             

- Проблем с ЖКХ будет 
меньше, если мы подни-
мем тарифы еще выше…

- Но их ни в коем случае 
нельзя делать больше цены 
автомата Калашникова!

С 1 июля подскочили 
цены и тарифы

Стр. 7

             

- Зачем люди ходят в зоо-
парк?

- Дети - зверей посмо-
треть. А взрослые - себя 
показать…

Страсти вокруг 
зоопарка в Юнтолове 

не утихают…

Стр. 10

             

- Я таксиста обманул!
- Это как?
- Деньги ему дал, а сам 

никуда не поехал!
Как таксисты 
обманывают 

горожан

Стр. 11

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Цибик. 6. 

Доде. 7. Юань. 8. Потир. 9. Шпиль. 
12. Извив. 15. Беж. 17. Грабли. 18. 
Измаил. 19. Вал. 20. Веялка. 21. 
Имение. 22. Кин. 24. Тюфяк. 27. 
Числа. 29. Отъем. 30. Юмор. 31. 
ОРУД. 32. Финик. 

По вертикали: 1. Копи. 2. Цепь. 
3. Бытие. 4. Кюри. 5. Гнев. 10. Пар-
веню. 11. Лобелия. 13. Замбези. 
14. Инициал. 15. Бивак. 16. Жилин. 
23. Изъян. 25. Фома. 26. Корф. 27. 
Чмок. 28. Соул. 

По горизонтали: 2. Ящик с чаем весом до 2 пудов. 6. Автор 
трилогии «Необычайные приключения Тартарена из Тараскона». 
7. Денежная единица Китая. 8. Чаша для религиозных обрядов. 
9. Остроконечная вытянутая коническая башенка, завершающая 
здание. 12. Волнистое искривление, изгиб. 15. Светло-коричне-
вый с желтоватым или сероватым оттенком. 17. Зубастый сель-
скохозяйственный инвентарь. 18. Город в Одесской области. 19. 
Большая волна. 20. Сельскохозяйственная машина для очистки 
зерна от мякины и сора. 21. Поместье, земельное владение. 22. 
Фамилия радистки Штирлица. 24. Мешок, набитый сеном и слу-
жащий матрасом. 27. Одна из книг Библии. 29. Мелкий разбой. 
30. Изображение людей и событий в комическом, смешном виде. 
31. Подразделение ГАИ до 1968 г. 32. Съедобный плод пальмы. 

По вертикали: 1. «... царя Соломона». 2. Вереница, череда 
(событий). 3. Одна из книг Библии. 4. Склодовская-... 5. Сильное 
возмущение. 10. Выскочка, подражатель. 11. Садовый цветок. 
13. Четвертая по длине река Африки. 14. Первая буква имени и 
отчества. 15. Разбитый на привале лагерь. 16. Герой рассказа 
Л. Н. Толстого «Кавказский пленник». 23. Дефект. 25. Имя ита-
льянского философа (объективный идеалист, теолог-схоласт). 
26. Лицейский товарищ А. Пушкина по кличке Мордан-дьячок. 27. 
Звук поцелуя. 28. Задушевный стиль негритянской музыки.

Понедельник, 2 июля Четверг, 5 июля Воскресенье, 8 июля
День +20 День +21 День +27

Ночь +16 Ночь +17 Ночь +14

Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - западный, 10 м/с Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 4 м/с

Солнце: восход 4.43, заход 23.23 Солнце: восход 4.46, заход 23.20 Солнце: восход 4.51, заход 23.16

Вторник, 3 июля Пятница, 6 июля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +20 День +21

Ночь +12 Ночь +16

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст.

Ветер - западный, 765 м/с Ветер - северо-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 4.44, заход 23.22 Солнце: восход 4.48, заход 23.19

Среда, 4 июля Суббота, 7 июля ЗДОРОВЬЕ. В Петербурге и 
Ленобласти ожидается вполне 
комфортная погода. Все метео-
параметры будут в основном в 
пределах нормы. Поэтому отрица-
тельного влияния на самочувствие 
погода не окажет. 

День +22 День +24

Ночь +15 Ночь +14

Давление - 766 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - западный, 3 м/с Ветер - восточный, 5 м/с

Солнце: восход 4.45, заход 23.21 Солнце: восход 4.49, заход 23.17

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото 
Интерпресс

гроза

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

6 ИЮЛЯ
 80 лет назад, в 1932 

году, в Ленинграде опре-
делили математический 
центр города (на то время) 
- район Витебского вокза-
ла.

3 ИЮЛЯ
 60 лет назад, в 1952 

году, состоялся первый 
полет вертолета Як-24.

5 ИЮЛЯ
 275 лет назад, в 1737 

году, в Петербурге прои-
зошел крупнейший пожар, 
уничтоживший более 1000 
домов.

4 ИЮЛЯ
 180 лет назад, в 1832 

году, был основан Зооло-
гический музей РАН.

2 ИЮЛЯ
 65 лет назад, в 1947 

году, на киноэкраны вы-
шла музыкальная комедия 
режиссера Григория Алек-
сандрова «Весна».
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